
 

 

 
 
 
   

 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



 

 
 

2 020 a touché à sa fin. Nous             
n'oublierons pas cette année. Nous         
n'oublierons pas l'horreur terroriste qui         
nous a tous choqués, au cœur de nos               
fondements républicains. Nous     
n'oublierons pas une pandémie unique         
dans notre histoire récente qui s'est           
propagée à l'échelle mondiale,       

bousculant nos habitudes sociales et familiales,           
ébranlant nos certitudes modernes, touchant chacune et             
chacun d'entre nous à des degrés divers.  

Ces conditions si particulières ont toutefois permis à bon                 
nombre d'entre nous de reprendre conscience de la               
valeur de la vie et de son sens. Au sein de notre                       
communauté villageoise, et dans la société en général, le                 
questionnement du Vivre ensemble, avec un rapport             
sensible à la nature et au vivant, est entièrement                 
d'actualité. C'est notre horizon commun. 

2020 c'est aussi l'année du renouvellement           
démocratique de votre conseil municipal. Être élu.e.s,             
c'est agir en responsabilité au quotidien au service de la                   
collectivité. Nous y œuvrons, quasi quotidiennement.           
Nous intéresser à vous, vous solliciter, vous associer,               
pour essayer de faire mieux ensemble, sont nos souhaits.                 
Nous voulons également accueillir cordialement les           
nouveaux arrivants, faire des aménagements de mobilité             
( voir le dossier central de ce journal), réduire les frais de                       
fonctionnement pour mieux investir pour le futur,             
trouver des solutions d'accès aux soins et à la prévention                   
pour tous après le départ de deux médecins dans le haut                     
de la vallée, diminuer l'éclairage nocturne et sa facture,                 
organiser des moments culturels et d'échange où les               
émotions positives prennent le dessus sur les négatives. 

En ce début d'année, je tiens aussi à saluer l'ensemble                     
du personnel communal, toujours très efficace et             
serviable pour le bien-être de la collectivité. Et à                 
remercier les habitants qui ont embelli par leurs               
décorations les rues du village pour les fêtes de fin                   
d'année. 

 

 

Pour 2021, nous faisons le vœu de vous               
rencontrer davantage, pour goûter le         
bonheur de se découvrir les uns les autres et                 
de construire un futur en commun.  

En vous souhaitant le meilleur pour toutes et               
tous, et de ne pas oublier de tendre la main à                     
la personne qui en a besoin, pour que les                 
valeurs de fraternité et d'égalité ne restent             
pas que des mots. 

A bientôt, Philippe Hecky 

 



 

 

Après plus de 6 mois de prise de fonction, le                   
groupe de travail chargé des finances a constaté               
que les finances de la commune sont saines et se                   
sont inscrites au fil du temps dans une démarche                 
de dépenses maîtrisées. Ceci malgré le fait que               
depuis des années les politiques budgétaires ne             
suivent pas le cours des évolutions du coût de la                   
vie: nos dépenses augmentent et nos recettes             
stagnent (dotations de l’Etat ou prélèvement des             
impôts). Nous devons faire mieux sans augmenter             
la fiscalité locale, ce qui est le cas depuis 2010 et                     
qui devrait également être l’objectif durant cette             
mandature.  

Le budget communal annuel se compose d’un             
budget de fonctionnement d’un peu plus d‘1             
million d’euros actuellement et un budget           
d’investissement d’un peu moins de 400 000 euros.               
Ce budget d’investissement sera plus important           
dans un futur proche suivant les choix             
d’investissements que nous prendrons.       
L’autofinancement (sans emprunts) dégagé par le           
budget de fonctionnement nous permet d’injecter           
un montant qui avoisine 200 000 € en               
investissement par an. C’est cet autofinancement           
que nous devons pouvoir développer. 

Pour les années à venir nous avons de bonnes                 
capacités d’investissement car plusieurs prêts vont           
prendre fin, d’année en année. Nos emprunts sont               
remboursés sur une durée de 15 ans, ce qui peut                   
être considéré comme une courte durée en terme               
de remboursement. 

La difficulté majeure pour toute commune se situe               
au niveau du budget de fonctionnement. Cette             
difficulté est amplifiée pour notre commune en             
raison des dépenses de fonctionnement liées à nos               
deux villages. Nous avons comme dépenses           
incontournables : quatre écoles, deux cimetières,           
une salle polyvalente, etc... Cela pèse forcément             
sur le montant du budget global. Durant cet               

exercice budgétaire nous avons déjà quelques           
pistes d’économies qui s’inscrivent dans une           
démarche de responsabilité environnementale : 

A l’essai, pendant 6 mois, une diminution des               
heures d’éclairage public qui devrait réduire notre             
facture d’électricité  

suppression de la navette –bus scolaire qui             
finalement profitait à peu d’enfants et qui coûtait               
très cher, soit plus de 24 000 Euros par an. . 

Nous n’avons pas de baguette magique et nous               
n’avons finalement que peu de marge de             
manœuvre pour augmenter nos recettes. Comme           
par le passé, nous allons chercher des             
cofinancements pour nos futurs investissements :           
Etat, Conseil Régional, Conseil Départemental,         
CCRG, etc. Ceci dit, la meilleure façon de diminuer                 
les dépenses de fonctionnement est celle qui             
consiste à maîtriser ces dépenses, tout en             
maintenant un service public de qualité. 

 

Notre projet budgétaire sera orienté vers de             
l’investissement en lien avec le développement           
durable qui devrait à long terme nous permettre,               
en partie, de diminuer nos frais de fonctionnement.               
Nous souhaitons également investir pour         
améliorer le cadre de vie avec la sécurisation de                 
pistes cyclables et des cheminements doux .  
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Il nous faut donc maintenant faire preuve             
d’imagination, revoir de nouvelles organisations,         
évaluer au plus près les dépenses actuelles en lien                 
avec le service rendu aux habitants, pour trouver               
des économies afin de financer de nouveaux             
projets ou consolider des projets qui auront besoin               
de moyens supplémentaires comme, par exemple,           
le périscolaire. Nous souhaitons construire         
ensemble des projets s’articulant autour d’une           
démarche sociale, culturelle, en lien avec le bien               
vivre ensemble et la préservation de notre             
environnement, qui soient économiquement       
soutenables.  

Philippe Bernhard 

 

Pour bien accomplir cette fonction, il doit             
s’appuyer sur les compétences du secrétaire de             
mairie qui organise le travail et gère le travail des                   
agents au quotidien. Dans notre organisation, le             
maire est également accompagné dans cette           
mission par le conseiller délégué chargé des             
finances et de la gestion administrative.  

L’équipe municipale souhaite construire son action           
et ses projets avec tous les agents municipaux               
dans une collaboration efficiente, bienveillante et           
exigeante. Actuellement, la commune est         
composée de 8 agents : 2 agents responsables de                 
l’entretien des locaux, 2 agents spécialisées des             
écoles maternelles, 2 agents polyvalents, 1           
secrétaire administrative et un secrétaire de           
mairie. 

Le travail des agents est essentiel pour le bon                 
fonctionnement de la mairie. Rien ne serait             
possible sans eux, ne l’oublions pas. Nous             
souhaitons les remercier tant pour leur           
investissement que pour leurs compétences au           
service de la commune. Durant l’année 2021, un               
agent polyvalent – Monsieur Etienne Gremminger           

– fera valoir ses droits à la retraite. Merci à lui pour                       
toutes ces années au service de la commune. 

 

Il y aura également l’année prochaine beaucoup de               
changements dans le secteur administratif. Tout           
d’abord, une secrétaire administrative – Madame           
Christine Piaia – a souhaité quitter son poste au 1                   
janvier 2021 pour un projet personnel. Nous             
voulons également la remercier pour son travail,             
son engagement et son professionnalisme         
pendant plus de 22 ans au service des habitants et                   
des élus.  

En avril 2021, le secrétaire général de mairie –                 
Monsieur Marc Ketterer – fera également valoir             
ses droits à la retraite. Son exigence, son souci de                   
la précision, qui peut parfois nous paraître un               
détail, mais qui en fait ne l’est pas, son expérience,                   
ses connaissances, son savoir-faire, son analyse           
vont nous manquer. Merci à lui pour son               
engagement permanent à former et accompagner           
les élus et les agents dans leur mission. Sa                 
collaboration sans faille au service de tous nous est                 
très précieuse et appréciée.  

Madame Marie-Myriam Stoehr, qui a pris ses             
fonctions en janvier 2021, est la candidate retenue               
pour prendre sa succession au poste de secrétaire               
général. Elle a occupé précédemment un poste             
d’instructrice au service d’urbanisme de la Ville de               
Soultz et est titulaire d’une Licence en droit et d’un                   
Master en Droit privé. Elle est également Clerc               
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Expert. Nous sommes convaincus que Madame           
Stoehr saura relever le défi pour assurer cette               
belle fonction de secrétaire de mairie. Les tâches               
seront variées et seront conduites en bonne             
entente avec l’équipe municipale. Bienvenue à elle             
dans nos services et dans la commune. 
Philippe Bernhard 

 

En France, chaque année, entre 40 000 et 50 000                   
personnes sont victimes d’une mort subite, faute             
d’avoir bénéficié au bon moment de l’intervention             
d’une personne qui aurait pu leur sauver la vie en                   
pratiquant les gestes de premier secours et en               
administrant un choc électrique (défibrillation) le           
temps que les équipes de secours et d’aide               
médicale d’urgence interviennent. Le décret         
n°2018-1186 du 19 décembre 2018, pris en             
application de la loi n°2018-528 du 28 juin 2018,                 
précise les ERP (Etablissements Recevant du           
Public) soumis à l’obligation de détenir un DAE               
(Défibrilateur Automatisé Externe), à savoir :  

● A partir du 1er janvier 2020, ERP de               
catégories 1, 2 et 3 ;  

● A partir du 1er janvier 2021, ERP de               
catégories 4 ; 

En dehors des ERP légalement tenus de s’équiper,               
toute personne est libre d’installer un DAE et de                 
contribuer à sauver des vies ! (source : ministère                 
des solidarités et de la santé) 

OU TROUVER UN DAE ? Pour être en conformité                 
avec cette obligation légale et pour pouvoir             
contribuer à sauver des vies, notre commune s’est               
équipée de 3 DAE, qui ont été installés sur les EPR                     
concernés à savoir :   

● La salle de l’ancienne gare ERP de catégorie 3  
● La Collégiale ERP de catégorie 3  
● L’Eglise St Michel de Schweighouse ERP de             

catégorie 4 (en anticipation de l’échéance du             
1er janvier 2021). 

Vous les trouverez facilement, car ils ne sont               
pas discrets et ce n’est pas leur rôle ! ils doivent                     
être visibles et faciles d’accès pour permettre             
de sauver des vies ! Ils ont été installés dans le                     
respect de la législation et en fonction des               
contraintes techniques liées à leur installation. 

 

COMMENT UTILISER UN DAE ? Toute personne,             
même non-médecin, est habilitée à utiliser un DAE,               
quel que soit son âge. Les instructions sont               
indiquées sur les DAE, mais il vaut mieux s’informer                 
avant d’en avoir besoin (lien internet ci-dessous) 

ATTENTION : Les gestes complémentaires liés à             
l’utilisation d’un DAE dont la Réanimation           
Cardio-Pulmonaire nécessitent une formation       
particulière.  

DEVENEZ UN MAILLON DE LA CHAÎNE DE SURVIE !                 
Accompagné d’un massage cardiaque, le DAE           
contribue à augmenter significativement les         
chances de survie. Il est donc indispensable que               
toute personne, témoin d’un arrêt cardiaque, initie             
la « chaîne de survie » formée des 4 maillons qui                     
procurent aux victimes les meilleures chances de             
survie. Formez-vous aux gestes de premiers           
secours ! Une formation utile qui peut vous               
permettre de sauver des vies ! 

……………………………………………………………………………………………. 

En savoir plus:  

https://www.croix-rouge.fr/Je-me-forme/Particuliers/
Les-6-gestes-de-base/L-arret-cardiaque-la-defibrilla
tion 
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Personnel communal (voir par ailleurs article           
dédié): M Ketterer partant à la retraite M. le Maire                   
indique à cette occasion que la candidate retenue               
pour le poste de secrétaire général est Mme               
Marie-Myriam Stoehr. Mme Stoehr a occupé           
précédemment un poste d’instructrice au service           
d’urbanisme de la Ville de Soultz.  

Mme Isabelle Todisco ayant fait ses preuves au               
poste d'adjoint technique, sera titularisée en 2021             
sous réserve de la réalisation de la formation               
d’intégration réglementaire. 

Nouveau contrat de fourniture d’électricité suite à             
la fin des tarifs réglementés : (voir par ailleurs                 
article dédié dans la section environnement), le             
conseil municipal a retenu l’offre de “Gazéna”             
(Caléo)  

Le nouveau règlement intérieur est adopté. Il             
définit les règles internes au fonctionnement du             
conseil municipal. 

Le bail de location du terrain d’assise du pylône                 
TDF a été renégocié il passe de 2500 à 6000 euros                     
par an au profit de la commune. 

Dans le cadre des économies d’énergie,           
l’installation d’horloges sur 12 coffrets d’éclairage           
public (devis 4 005,60 € TTC / Clim dépannage) est                   
validée pour permettre la réduction de l’éclairage             
public à compter du 1er janvier. (Voir par ailleurs                 
article dédié).  

 

……………………………………………………………………………………………. 

En savoir plus: le compte rendu intégral est affiché                 
sur les panneaux municipaux. Il est également             
visible sur le site internet de la commune               
(lautenbach.fr) et disponible sur simple demande en             
mairie.  

 

Ces premiers échanges ont permis d’exprimer des             
attentes, des préoccupations et d’imaginer         
quelques pistes. Parmi les sujets évoqués, la             
préoccupation du médecin est évidente (voir par             
ailleurs). Le stationnement lié au contexte           
particulier constitue un sujet de travail qui sera               
abordé lors d’une première réunion publique           
lorsque la situation sanitaire le permettra. Les             
maîtres, leur chien et leurs déjections complètent             
le cortège. Le civisme de chacun est la solution                 
mais la sanction pourra aussi rappeler le cadre.  

 
Par ailleurs une réflexion constructive s’est           
engagée avec des riverains autour d’espaces verts             
communaux. L’idée étant d’associer les habitants           
dans le devenir de ces lieux communs en leur                 
donnant un sens, une fonction.  

 

 

……………………………………………………………………………………………. 

Prochaines tournées :  

Lautenbach le 13/02/21 rue principale,         
Schweighouse le 17/04/21 rue des pins, Saint             
Gangolphe 
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L’Atelier a organisé son premier stammtisch le             
samedi 3 Octobre 2020, une assemblée d’une             
quarantaine de personnes s’était déplacée. Il nous             
a semblé indiqué d’inviter Jo Spiegel pour partager               
son expérience d’élu autour du thème de la               
démocratie participative à l’épreuve des réalités.           
Son témoignage fut éclairant et nous a permis d’en                 
mesurer les enjeux : susciter et encourager le               
pouvoir d’agir des habitants, susciter l’intelligence           
collective, voilà qui est séduisant mais qui suppose               
un véritable bouleversement, ça ne va pas de soi et                   
surtout ne se décrète pas ! un état d’esprit, une                   
posture qui oblige à se déloger de ses certitudes, à                   
accepter les contradictions, à revisiter ce qui fonde               
notre commune humanité.  
Dans un second temps, Jo Spiegel a accepté de se                   
prêter aux questions posées par         
l’assemblée…Comment traduire en actes cette         
volonté ? : pas de recettes miracles, beaucoup               
d’humilité, des doutes, des convictions fortes et             
sans doute un pari fou celui d’une « démocratie de                   
fraternité ». Voilà le cap à tenir en quelque sorte… 
À l'issue du débat, et pour marquer             
symboliquement ce moment, les participants ont           
été invités à laisser leur empreinte. 
Dans cet esprit, l’Atelier a le projet d’initier               
d’autres rencontres, la prochaine portera sur le             
thème : « La propreté de la commune, çà me                   
concerne… ».  
Françoise Cire 

 

 

 

 

 

 

Les apprentis cuistots de l’école maternelle de             
Lautenbach 

Chaque semaine, un élève prépare une recette à               
l’école. Salées, sucrées, apéros ou boissons, les             
idées ne manquent pas aux enfants pour faire               
partager leur petit plat préféré.  

Ils apportent leurs ingrédients, leurs ustensiles et             
présentent avec l’aide de leur maîtresse la recette               
du jour. 

Lorsque tous les élèves seront passés, les recettes               
seront présentées sous forme d’un petit livret             
qu’ils pourront vendre à la famille ou aux amis.                 
N'hésitez pas à nous contacter pour réserver un               
exemplaire. 
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Les rösti-burgers de Cristiano (10 personnes, 25             
minutes de préparation, 20 minutes de cuisson) 

 
 

Pour les galettes de pommes de terre :  

● 500 g pomme de terre  
● 3 oignons  
● persil  
● 1 oeuf  
● Farine: une cuill soupe  

Pour la viande : 

● 1kg viande hachée  
● 3 oignons  
● sel, poivre  
● persil  

1ère étape : Râper les pommes de terre,rajouter les                 
oignons, le persil, le sel, un jaune d'oeuf, puis 1                   
cuillère à soupe de farine. Mélanger le tout et                 
préparer les galettes. Les faire cuire à la poêle.  

2ème étape : Mélanger la viande, les oignons, le                 
persil, le sel et le poivre. Puis la façonner pour faire                     
des steaks. Les cuire à la poêle.  

3ème étape : Dans un plat,faire les rostis burger:                 
mettre une galette, y déposer le fromage, le steak                 
et refermer avec une autre galette.  

Mettre 20 minutes au four à 170°. Et bon appétit !  

Ecole Jean Egen  Lautenbach :  

Les enfants des écoles ont réalisé des cartes de                 
vœux pour les anciens du village. Ils y ont mis                   
beaucoup d'application. Bravo les artistes ! 

 

Poèmes des CM1 CM2 de l’école de             
Schweighouse, textes produits dans le cadre des             
“d’Hivernales” (Manifestation culturelle prévue       
initialement en novembre 2020) 

Ma famille et la lumière 
Mon père est bricoleur. 
Ma mère est mon bonheur. 
Mes frères sont les meilleurs.  
Ma grand - mère peignait sur les pierres.  
Mon grand - père est un rigoleur. 
Et ma marraine fait un malheur. 
Lizy 
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Lumière, lumière 
Les lumières qui brillent sur le sapin tout vert.  
Au bord de la rivière on y met des lumières.  
Dans la rue, il y a des lampadaires qui sont décorés                     
de lumière. 
Clara 
 
La cuillère lumineuse 
Hier, j’ai vu une lumière fière. 
Dans cette lumière, une cuillère en pierre 
La cuillère de pierre. 
Tout derrière, plein de verre. 
La lumière brille au fond du verre 
Pierluis 
 
Lumière qui éclaire 
La lune éclaire la terre tout entière.  
Un seul rayon pour rendre une vie fière. 
Moi, je raconte mon histoire de merveille. 
Illumine la lumière qui reflète tes paupières. 
Émerveille tes petits yeux verts.  
Regardant les lucioles s’envoler au-dessus de la             
rivière.  
En t’endormant sur ton lit, tu réciteras ce vers. 
Salomé 
 
La lumière 
Hier, est arrivé l’hiver.  
J’ai installé plein de lumières et des boules en pierre.  
Je me suis acheté une théière et 
j’ai fait une prière pour avoir une BD Légendaire.  
Et j’ai vu la reine d’Angleterre devant mon sapin vert. 
Lorenzo 
 
La sphère de lumière 
Hier, j’ai vu une sphère de lumière.  
Elle était derrière. 
J’adorais sa lumière.  
Je l’ai montrée à mon père. 
Elle était derrière une pierre.  
Elle est tombée tout près de la lumière. 
Ensuite, il y a eu un gigantesque éclair.  
J’ai réussi à rattraper ma sphère.  
Je suis rentrée avec mon père. 
Noé 

 

C’est officiel ! Ils passent le relais... 

Après 26 ans de bons et loyaux services bénévoles,                 
les membres du bureau de l’association Interlude             
qui gère le périscolaire/cantine à Lautenbach,           
Schweighouse et Lautenbach-Zell, représentée par         
Brigitte Metzger (présidente), Bernard Waldwogel         
(trésorier) et Jean-Luc Metzger (secrétaire), vont           
démissionner lors de la prochaine assemblée           
générale qui se tiendra en juin 2021. Ils garantiront                 
le service périscolaire/cantine jusqu’à la fin de             
l’année scolaire, puis, ils passeront le relais... en               
espérant que d'autres marcheront sur leurs pas… 

 

En haut : Simone et Bernard Waldvogel 
En bas : Brigitte et Jean-Luc Metzger 
Pour l’histoire… 

L’association a été créée en 1994 par les membres                 
actuels du bureau pour éviter la fuite des enfants                 
vers les écoles privées des villes voisines et ainsi                 
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éviter les fermetures de classe, voire même             
d’école. En effet, dans un village, l’école représente               
un centre névralgique… lorsque celle-ci ferme…           
c’est tout un village qui se ferme… Au départ, les                   
temps périscolaires étaient encadrés/animés       
uniquement par des parents/grands-parents       
bénévoles. Puis, au fil des ans, les enfants               
grandissant, les “nouveaux" parents pouvant de           
moins en moins s'investir, les encadrants bénévoles             
n’ont pas été renouvelés... Ce qui a mené les                 
représentants de l’association à engager des           
animatrices, d'abord une, puis deux... 

A ce jour, elles sont six (quatre animatrices à                 
Lautenbach/Schweighouse et deux animatrices à         
Lautenbach-Zell). Elles accueillent 105 enfants pour           
85 familles concernées, soit 72 enfants pour 58               
familles à Lautenbach/Schweighouse et 33 enfants           
pour 27 familles à Lautenbach-Zell. Et ce, grâce au                 
généreux bénévolat de nos trois bienfaiteurs,           
Brigitte, Bernard et Jean-Luc, qui ne comptent pas               
leurs heures depuis tant d'années et que nous ne                 
saurions suffisamment remercier pour leur         
engagement, ainsi qu'au soutien financier des           
communes de Lautenbach et Lautenbach-Zell qui           
permet de maintenir l'équilibre. 

Quels enjeux... 

En quelques années, le monde, la société a changé.                 
Dans les familles, les deux parents travaillent, plus               
ou moins loin de chez eux et n’ont pas forcément                   
de famille à proximité directe. Les parents doivent               
concilier vie professionnelle, vie familiale et           
bien-être de l’enfant. Et bien trop souvent encore,               
ce sont les femmes qui sont au cœur de ce                   
dilemme. Depuis qu'ils existent, les besoins en             
accueil périscolaire n'ont cessé d'augmenter et           
tendront à croître d'années en années, quand bien               
même ce service a un coût non négligeable pour les                   
familles et la collectivité, il est devenu un véritable                 
enjeu de l'émancipation de la femme et du               
développement local car il participe à l'attractivité             
d'un territoire quand ce n’est pas parfois la survie                 
d'un village. 

Quelles perspectives... 

En 2019, la Communauté de Communes de la               
Région de Guebwiller (CCRG) a mené une étude sur                 
le transfert des compétences péri et extrascolaires             
et jeunesse. Mais, en conclusion, compte tenu des               
disparités d’organisation des services, l’orientation         
vers un transfert de compétence n’est à ce stade                 
pas envisagée par la CCRG. Le projet est mis en                   
suspens… Par ailleurs, la prise de cette             
compétence en régie municipale est         
manifestement trop lourde, complexe et         
contraignante quand la structure associative         
s'avère, elle, plus simple, souple et réactive. 

C'est pourquoi, en partenariat avec l'association           
Interlude, les communes de Lautenbach et           
Lautenbach-Zell, souhaitent s'impliquer davantage       
dans l'avenir du périscolaire notamment à travers             
un soutien financier plus important permettant           
d'externaliser certaines tâches administratives       
lourdes (comptabilité, fiches de paie, facturation           
aux familles...). L'engagement bénévole des futurs           
repreneurs de l'association sera donc allégé de ces               
tâches et ainsi favorisera le développement de             
projets éducatifs et pédagogiques autour des           
valeurs qui les animent. La refonte de l'association               
pourra se faire avec l'aide et l'accompagnement             
d'experts en la matière. Et, de cette manière,               
permettre aux citoyens d’être acteurs sur leur             
territoire dans une association indépendante         
œuvrant pour la jeunesse et l'équilibre des             
familles. 

Voilà pourquoi, nous faisons appel à vous ! 

Vous êtes majeurs, parents, grands-parents,         
retraités, habitants, utilisateurs ou non... ? Vous             
souhaitez vous impliquer localement dans un           
projet qui a du sens ? Alors, faites-le savoir au plus                     
vite, l'avenir du périscolaire en dépend ! Contactez               
l'association Interlude par mail :         
ecoleschweighouse@gmail.com 
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Les lumières de Ste Lucie : 

Nous avons sillonné nos deux villages le dimanche               
soir 13 décembre, quelques bougies ou lanternes             
brillaient sur les rebords de fenêtres. 

 

 La boîte aux lettres du Père Noël : 

18 enfants sont venus glisser leur courrier au Père                 
Noël dans la boîte aux lettres. Nous remercions du                 
fond du cœur Christine Fischer de la Poste de                 
Lautenbach qui s’est démenée pour nous procurer             
une vraie boîte aux lettres. Merci La Poste. 

Dans son atelier à Lautenbach, le lutin du Père Noël                   
a répondu avec bonheur à toutes les lettres. Voilà                 
ce qu’il nous a confié « Je me suis mise à la place                         
des enfants qui entendent les grands parler de               

confinement/ pas-confinement, Noël/ pas Noël,         
distanciation, masques, magasins fermés…Je me         
suis dit qu’ils avaient peut-être besoin d’être             
rassurés, besoin de se confier. Effectivement, dans             
leurs lettres certains parlent du virus mais, c’est               
rassurant, le problème principal reste « Est-ce que               
je peux avoir cette longue liste de cadeaux ? »                   
Chose extraordinaire : sachez que tous les enfants               
sont sages et travaillent bien à l’école ! ». Un très                     
très grand merci à Isabelle Girard, notre lutin sans                 
qui l’opération « Boîte aux lettres du Père Noël »                   
n’aurait pas pu avoir lieu.  

Boîtes de Noël pour les plus démunis : 

Le CCAS de la commune ayant attribué une               
allocation spéciale Noël à 4 familles avec enfants et                 
à une personne seule (80€/ adulte, 30€/ enfant) et                 
n’ayant eu aucun autre signalement de famille/             
personne dans le besoin, nous avons fait le choix de                   
nous associer au projet solidaire « Boîte de Noël                 
pour les plus démunis », lancé par Sabine Martin à                   
Guebwiller. Nous avons déposé 40 boîtes dans les               
locaux de l’association « La Bonne Aventure » place                 
de La Liberté. Elles ont rejoint des centaines et des                   
centaines d’autres boîtes. « Cette opération           
solidaire a dépassé toutes nos espérances », nous a                 
confié Sabine, tout émue. « Nous en avons               
tellement que la liste des bénéficiaires ne cesse de                 
s’allonger : Caritas Guebwiller, Conférence St           
Vincent de Paul, Restos du cœur de Soultz, Cernay,                 
Uffholtz, D’ici et D’ailleurs, Rimlishof, IME           
Guebwiller, Le Bercail et la Maison d’enfants de               
Rimbach ».  

Colis de noël des aînés :  

Cette année 180 colis ont été préparés et               
distribués par vos élus. Nous avons choisi             
d’emballer, chocolat, bredalas, miel ou confiture,           
savon (tous des produits locaux) dans un torchon               
fabriqué par “Menneson” à Hattstatt. Une bouteille             
de crémant accompagnait le colis remis aux             
couples. Chaque colis était agrémenté d’une           
superbe carte de vœux (vœux des enfants et de                 
leurs enseignantes et vœux du maire),           
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confectionnée avec application et tendresse par les             
enfants de nos écoles.  

Décorons nos villages :  

Nous adressons de chaleureux remerciements à           
toutes celles et tous ceux qui ont décoré si joliment                   
leurs fenêtres, leur maison ou leur jardin. Vous               
avez toutes et tous fait preuve de magnifiques               
aptitudes créatives.  

Les branches de sapin, le gui, le houx et autres                   
éléments de décor, que vous êtes venus chercher               
en grand nombre, ont fait l’objet de créations               
toutes plus belles les unes que les autres. 

 

 

 
 

 
12 



 

 

 
13 



 

Conformément à ses engagements, la municipalité           
a décidé d'initier le changement sur le dossier de                 
la mobilité. Celle-ci se justifiait du point de vue                 
financier (coût annuel de la navette 25000 euros)               
mais aussi du point de vue environnemental. Il est                 
à préciser que le contexte particulier (faible             
distance entre les écoles, deux villages) n’autorise             
pas de subventions départementales mais permet           
une liaison à vélo grâce notamment à la piste                 
cyclable. 

Les étapes du changement 

Nous avons accompagné la décision d’arrêter la             
navette, prise à l’été 2020, par de nombreuses               
rencontres et réunions avec les parents d'élèves             
au cours du premier trimestre. 

Une phase de transition a été mise en place. Au                   
cours de cette période, un agent communal             
conduisait les élèves en minibus. Depuis le retour               
des vacances de la Toussaint, les enfants             
volontaires ont été équipés pour affronter les             
météos hivernales. Ils font désormais le trajet à               
vélo.Pendant cette période, une équipe est allée             
tester un véhicule innovant à Vesoul (Rosalie             
scolaire) qui ne s’est pas avéré satisfaisant du               
point de vue technique. 

La route est longue et nous ne sommes pas au                   
bout du chemin mais grâce à l’engagement de               
chacun, jeunes cyclistes, parents, le projet est en               
bonne voie. 
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D’autres étapes nous attendent  

Sécurisation : un groupe de travail se constitue               
avec pour étude la liaison entre les deux villages                 
avec deux axes principaux. La création d’une voie               
cyclable ou partagée et la réduction de la vitesse.  

Développement des “pédibus” “vélobus” :         
accompagner les enfants à pied et à vélo sur le                   
chemin de l’école. Un groupe de travail se               
constituera en début d’année avec les parents             
d’élèves et les volontaires.  

Formation des élèves et entretien des vélos :               
“bicychouette”, un collectif partenaire (voir par           
ailleurs) souhaite prendre part au projet. Les             
amateurs de vélo et de cambouis sont les               
bienvenus. 

 

Véhicule innovant : L’achat d’un Vélo-cargo           
électrique est à l’étude pour permettre le             
transport des plus jeunes. 

Si vous souhaitez participer aux groupes de travail               
ou si vous s avez envie de participer à l’aventure au                     
guidon du vélobus faites le savoir.  

 

 

Interview tandem : Rencontre avec Kevin Berc et               
Olivier Muller qui habitent Lautenbach et vont au               
boulot à vélo. 
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Quel est votre trajet quotidien et quelle est sa                 
durée : 

Kevin : Je prends le vélo de Lautenbach à                 
Bollwiller puis le train jusqu’à Mulhouse. 

Mon trajet aller est de 45 minutes porte à porte.                   
35 minutes de vélo puis 10 minutes de train. Pour                   
le retour il faut compter dix minutes de plus avec                   
la pente ce qui représente 55. minutes. 

 

Olivier: J’effectue le même trajet à vélo mais ma                 
destination finale est Saint Louis où je travaille. La                 
durée globale est autour d’une heure quinze. Le               
vélo est vraiment concurrentiel avec la voiture au               
moins jusqu’à Guebwiller. Le retour est           
évidemment plus difficile à cause du dénivelé de               
177 m entre la gare de Bollwiller et Lautenbach.  

A quelle fréquence effectuez-vous le trajet ? 

Kevin et Olivier : Le vélo est devenu notre mode                   
de déplacement privilégié.  

Kevin : Je me déplace qu’il pleuve, qu’il vente ou                   
qu’il fasse froid. La seule limite c’est le verglas ou                   
la neige qui présentent un danger pour le cycliste.  

Olivier : J’essaye au maximum de prendre le vélo                 
sauf quand j’ai prévu de faire les courses sur un                   
trajet. 

Kevin : Cela représente environ 300 km en un mois                   
et plus de 1000 km en 5 mois. 

Quels intérêts voyez-vous à ce mode de             
déplacement ? 

Kevin : C’est bon pour le porte monnaie. Je peux                   
chiffrer pour ma part l’économie réalisée en             
carburant entre 100 et 150 euros. Je bénéficie               
également d’une aide de mon entreprise qui prend               
en charge la moitié du prix de mon abonnement                 
train et me verse 0.25 cents du kilomètre effectué                 
à vélo soit un gain de 7.15 euros par jour. 

Ensuite c’est bon pour la santé. J’en ai mesuré les                   
bénéfices dès les premiers mois. 

Olivier : J’intègre mon activité sportive dans mon               
quotidien. Je n’éprouve pas le besoin de             
fréquenter la salle de sport pendant mon temps               
de pause comme le font certains de mes collègues. 

Kevin et Olivier : Même si elle n’est pas militante,                   
notre démarche est aussi écologique. On a le               
sentiment de faire notre part. 
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Un mot sur votre équipement. Quelle est la               
base? 

Kevin et Olivier : Le but étant de rouler par tous                     
les temps il faut une tenue qui permette de le                   
faire. En hiver une bonne paire de gants et une                   
cagoule constituent la base. Ensuite une veste             
“thermo” et étanche et un sur pantalon protègent               
de la pluie tout en évacuant la transpiration. Il ne                   
faut pas oublier que cela reste un effort physique. 

Olivier : Je porte un sac solide et suffisamment                 
volumineux pour y mettre des affaires de             
rechange, une serviette et mon repas. 

Ensuite il s’agit de voir et surtout d’être vus. Un                   
bon éclairage avant et arrière est indispensable.             
Les modèles actuels sont efficaces et très             
pratiques. Ils se rechargent sur une simple prise               
USB. Olivier y rajoute une lumière clignotante sur               
le casque et Kevin revêt un gilet jaune et fixe une                     
bande réflichissante sur son sac. 

Comment choisir  sa  monture ? 

Kevin : J’ai d’abord utilisé un simple vélo de ville                   
mais après les premiers pépins mécaniques j’ai             
compris qu’il fallait un bon vélo, plus efficace et                 
plus adapté à un usage quotidien. Pour ma part j’ai                   
investi 500 euros dans un bon vélo.  

Olivier : N’hésitez pas à vous faire conseiller par un                   
professionnel du cycle. Le vélo doit être efficace               
pour ménager votre peine et économiser votre             
énergie. 

Kevin: L’entretien du vélo est aussi une donnée à                 
ne pas négliger. Je vérifie régulièrement la             
pression des pneus et je nettoie la transmission et                 
la chaîne. Ces détails sont déterminants sur la               
durée. 

Pour finir : N’oubliez pas le casque. Ce n’est pas                   
une option. 

Quels conseils donneriez-vous à des débutants? 

Kevin : Il faut persévérer. Je peux dire que si les                     
premiers temps ne sont pas simples, on progresse               
vite. J’ai par exemple gagné 10 minutes sur mon                 
trajet depuis mes débuts. 

Olivier : ll n’y a pas d'impératif de condition                 
physique. J’ai constaté de mes yeux les progrès de                 
Kevin. On ne naît pas cycliste. On le devient. C’est                   
à la portée de chacun.  

Suivez l’échappée et rejoignez l’équipe des           
vélotaffeurs! 

 

La petite reine: portrait d’Eline Seidl, 7 ans             

 

Elle est assurément la plus jeune du peloton. A                 
l'école, "elle y va à vélo" depuis l’école maternelle.                 
La valeur de l’écolière à vélo n’attend pas le                 
nombre d'années mais elle exige de l’équilibre et               
du courage et de la confiance. Chaque jour, elle se                   
met en selle et parcourt les 3,4 km qui séparent sa                     
maison à Buhl de l’école de Lautenbach où elle est                   
désormais écolière en classe de CE1. Elle nous livre                 
ici ses secrets de championne. 
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Combien de fois par jour et par semaine Vas-tu à                   
l'école à vélo? 

Je vais à l'école à vélo tous les jours le matin et le                         
soir sauf quand il y a de l'orage ou qu'il gèle. 

Qu’est-ce que tu aimes dans ton trajet vélo? 

J'aime regarder la nature et rencontrer des chats. 

Qu’est-ce que tu n’aimes pas dans ton trajet               
vélo? 

Je n'aime pas quand il y a beaucoup de personnes                   
et de voitures. 

A quoi dois-tu faire attention lorsque tu             
effectues le trajet ? 

Je dois faire attention aux personnes et aux               
voitures quand je traverse la route. Je dois               
toujours regarder la route. Une fois j'ai même               
foncé dans une barrière car je ne faisais pas                 
attention. 

Que dirais-tu aux autres enfants pour leur             
donner envie de faire comme toi ? 

Ça aide à ne pas polluer la planète et on peut voir                       
de nouvelles choses (des écureuils, des lapins, des               
chats....). 

Le mot des parents : Pour beaucoup de parents, le                   
parcours quotidien d’Eline relève de l’exploit.           
Comment faites-vous? Quel est votre secret. 

Je comprends que cela puisse surprendre ou             
effrayer beaucoup de parents. Je répondrais           
simplement qu’il s’agit du résultat d’un travail.             
Nous avons très tôt accompagné nos enfants sur               
des trajets à vélo jusqu’à ce que l’on constate qu’ils                   
étaient en mesure de le faire seul. La confiance,                 
comme toute chose, est le résultat d’un             
apprentissage patient. C’est à la portée de chacun               
à condition d’y investir le temps nécessaire.             
L’autonomie se gagne et tout le monde en profite. 

Toujours pas de régime sans selle pour “Madame 
Christiane” qui continue d’enfourcher sa bicyclette 
avec agilité. 

 

Le collectif Bicychouette est né en mai 2019 par la                   
volonté de citoyen·ne·s ayant pour ambition de             
développer la mobilité active et plus           
particulièrement le vélo. Il compte actuellement           
une centaine de membres. Il intervient           
principalement sur le territoire du Florival mais             
mène également des actions avec d’autres           
collectifs dans tout le département. 

Bicychouette s’est donné plusieurs  objectifs: 

● Faciliter le quotidien des utilisateurs du vélo, 
● Mettre l’accent sur la sécurité des cyclistes, 
● Être l'interlocuteur privilégié des Collectivités         

concernant la place des mobilités douces dans             
la construction des projets urbains,  
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● Être le relais des usagers pour obtenir un               
maillage cohérent des pistes cyclables facilitant           
les déplacements quotidiens. 

● Participer à toutes les actions locales qui             
permettent de faire connaître les avantages des             
déplacements à vélo, de proposer son expertise             
d’usager du vélo au quotidien à toutes les               
personnes, organisations ou entités qui le           
souhaitent. 

● Mener des opérations de type « je remonte à                 
vélo» 

 

 

Bicychouette a déjà rencontré les maires de             
plusieurs communes de la CCRG (Lautenbach,           
Issenheim, Guebwiller, bientôt Soultz) pour leur           
remettre un dossier présentant les « points noirs               
vélo » relevés dans leur commune. Ce dossier est                 
constitué de deux parties (photos et plans à               
l’appui) : les principaux points noirs vélo, et les                 
points d'amélioration qui ne demandent souvent           
pas de gros investissements (rafraîchissement de           
la signalisation, tourne-à-droite, arceaux, éclairage,         
etc). Le Collectif a l’intention de rencontrer tous               
les maires de la CCRG, voire des communes               
limitrophes (Bollwiller, Staffelfelden ...) 

Bicychouette participe à plusieurs ateliers ou           
commissions: Comité associatif du Conseil         
départemental du Haut Rhin dans le cadre du Plan                 
Vélo 68 , Comité de pilotage du Schéma directeur                 
vélo de la CCRG, atelier avec une classe de 4è SVT                     
au collège de Buhl dans le cadre du Plan Climat 

 

Bicychouette organise chaque trimestre une         
Vélorution qui a lieu soit dans la vallée, soit dans                   
les Territoires limitrophes en partenariat avec les             
associations de Mulhouse, des vallées de Thann ou               
Masevaux, et de Colmar en 2021. Ces actions qui                 
mobilisent un cortège d’une centaine de           
personnes empruntent des circuits à chaque fois             
différents et sont l'occasion de relever et de               
photographier les points noirs, de demander aux             
élu.e.s la réalisation de pistes et d'équipements             
cyclables, d'inciter les habitant.e.s à privilégier le             
vélo pour leurs déplacements quotidiens (courses,           
écoles, rdv services publics, de santé …) plutôt que                 
la voiture, et partager un moment convivial. 

……………………………………………………… 

Adresse mail pour contacter Bicychouette :           
bicychouette@protonmail.com 

 

A cause de la fusion des deux départements               
alsaciens dans la future Communauté Européenne           
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d'Alsace, la numération des routes         
départementales devra être révisée pour éviter les             
doublons. La départementale 430 ne sera           
toutefois pas concernée. La principale voie d'accès             
à notre commune a pourtant été rebaptisée à               
plusieurs reprises durant son existence. 

En 1783 l'ingénieur militaire Frédéric Maurice de             
Gramont décrit le chemin de la vallée entre Buhl et                   
Lautenbach comme « bien ferré (empierré) mais             
pas aussi large que les grands chemins de la plaine                   
». L'étude de l'ingénieur des Ponts et Chaussées               
Charbonnière réalisée en 1824 nous apprend,           
qu'en effet, le tracé du chemin en fond de vallée                   
sur la rive gauche de la Lauch est si étroit, 2 à 3m                         
de largeur à peine, que les croisements y sont                 
rendus difficiles. Il propose de l'élargir à 5m en                 
taillant dans le relief. Dans la traversée de               
Lautenbach les empiètements des maisons         
rendent la chose difficile, il faudra attendre leur               
reconstruction. Entre Lautenbach et Schweighouse         
la largeur est satisfaisante mais là c'est l'état de la                   
chaussée parsemée de grosses pierres qui pose             
problème. Le chemin de la vallée aboutit à la route                   
départementale n°2 qui relie Guebwiller à Lucelle,             
dont l'entretien est     
financé par le     
département. Mais le     
chemin de la vallée est         
classé, lui, dans la voirie         
vicinale financée par les       
communes et prendra à       
partir de 1836 le nom de           
« chemin vicinal de       
grande communication   
n°3 ». La commune de         
Lautenbach tente   
d'obtenir du préfet la       
participation financière   
de tous ceux qui       
empruntent la route dans       
son ressort : les       
communes du fond de       
vallée, l'Etat pour le       
transport des bois de la         
forêt domaniale, le     

maître de forges Stehelin pour les mines de St                 
Gangolphe, le sieur De Jongh fabricant à             
Lautenbach. Le tollé est général mais il nous               
apporte des précisions fort intéressantes sur la             
circulation de l'époque. Un commissaire est           
nommé par le préfet qui veillera à une répartition                 
équitable des charges. 

La classification en chemin vicinal est maintenue             
sous le Reichsland, le chemin de la vallée reste «                   
Vizinalstrasse des grossen Verkehrs ». Le préfet ou               
Bezirkspräsident fait établir un plan d'alignement           
drastique dans la traversée du village et en 1905 il                   
fait couvrir une partie du canal usinier au profit de                   
la route. 

Après la Première Guerre mondiale, l'état du             
réseau routier est tellement dégradé en France             
que l'État, constatant l'incapacité des collectivités,           
décide de prendre à sa charge une grande partie                 
de ce réseau. C'est en 1933 qu'est créée la RN430                   
(bornes rouges) qui relie Mulhouse au col de la                 
Schlucht via Guebwiller. La nationale 430 suit le               
tracé de l'ancien chemin de la vallée et emprunte                 
les rues tortueuses de Buhl et de Lautenbach.               
C'est pour faciliter la circulation que la deuxième               
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moitié du canal usinier est couverte en 1976 et                 
qu'on arrache un ilôt de maisons près de la mairie                   
en 1985. En 1972 à l'avènement des autoroutes               
(1000km d'autoroutes en 1967 contre 11000km           
aujourd'hui) c'est le mouvement inverse qui           
s'amorce, les routes nationales secondaires sont           
déclassées. C'est le cas de la RN430 qui devient la                   
D430 (bornes jaunes) en 1973. Mais le trafic               
automobile y devient de plus en plus intense.               
L'automobile a évincé le rail (fermeture de la ligne                 
Guebwiller-Lautenbach en 1971) et même la           
motocyclette qui règnait en maître dans les             
années 50 et 60. 

En 1976 débutent les études pour une voie               
express de type autoroutier avec chaussées           
séparées d'au moins 2 voies dans chaque direction               
reliant le Florival à Mulhouse. Les travaux             
s'échelonneront de 1980 à 1994, malgré           
l'opposition d'une frange de la population. Aucun             
de ses concepteurs n'a songé à intégrer dans               
l'étude les voies cyclables qui lui font aujourd'hui               
cruellement défaut. Elle a été construite presque             
intégralement en tracé neuf. Dans la vallée, elle               
emprunte l'ancienne voie de chemin de fer de               
Guebwiller à Lautenbach. Depuis la gare de             
Lautenbach jusqu'au pont du Vivarium de           
Lautenbach Zell, on a déplacé le lit de la Lauch et                     
détruit une halle de gymnastique pour lui céder la                 
place. Tout cela peu avant la crue du siècle qui, en                     
février 1990, va détruire la nouvelle route jusqu'à               
Buhl. L'ancien tracé de la RN430 à travers les                 
villages sera dénommé D429 et c'est la nouvelle               
voie communément appelée « pénétrante » qui             
prendra le nom de D430.. 

 

……………………………………………………… 

Sources : JL Chateaudon « Le chemin de la vallée »               
in S'Lindeblätt n° 20 et 26 ; le site               
Routesfandom.com ; coupures de presse du journal           
l'Alsace. 

 

COMCOMBUS ou service de TAD Transport à             
la Demande :    

   
Ce service peut assurer       
les déplacements pour     
les personnes à     
mobilité réduite et les       
personnes de plus de       
70 ans.   
Mais également pour     
celles qui doivent     
utiliser une des 3 gares:         

Merxheim , Raedersheim ou Bollwiller ou qui             
sont à la recherche  d’un emploi. 
La prise en charge et la dépose des voyageurs                 
s’effectuent en porte-à-porte sur le territoire des             
19 communes de la CCRG et à la gare de                   
Bollwiller.L’inscription est obligatoire et doit être           
validée . Voir les conditions complètes sur le site                 
de la CCRG (Communauté de Communes de la               
Région de Guebwiller). 
 
Transport régulier :  Bus Sodag / LK  
Arrêts de bus dans notre commune : Lautenbach               
(Pont « Vivarium », Mairie, Faubourg) et             
Schweighouse (St Gangolph, Cimetière,       
Pompiers). Des bus réguliers vous permettent de             
vous déplacer jusqu’à Guebwiller( ligne 444 depuis             
Linthal ) puis vers Mulhouse ( ligne 454 ) , Colmar (                       
ligne 440 ) et  Cernay (ligne  543)   
 
 
 

……………………………………………………… 

Horaires disponibles sur le site de la commune               
(onglet « vivre au village » puis transports) et sur                   
https://www.l-k.fr/fiches-horaires-et-tarifs 
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Rezo Pouce est un réseau         
d’auto-stop organisé de     
proximité en France.     
Déployé en lien avec les         
collectivités publiques, le     

dispositif vise à répondre aux besoins en mobilité               
des personnes en structurant, organisant et           
sécurisant la pratique de l'auto-stop en zone rurale               
ou périurbaine. Le dispositif est basé à Moissac,               
dans le Tarn-et-Garonne depuis 2015. 

Depuis, de nombreuses communautés de         
communes jouent le jeu. La plus proche est située                 
en Alsace bossue (pays de saverne). Elle regroupe               
plusieurs petites communes et propose 38 arrêts. 

……………………………………………………… 

Renseignements: www.rezopouce.fr 

 

Un ancien chimiste du CNRS a conçu une peinture                 
luminescente qui permet aux cyclistes et aux             
automobilistes de mieux voir la nuit sans créer de                 
pollution lumineuse, explique Le Parisien. 

Pistes cyclables, trottoirs, chicanes, voies vertes,           
îlots centraux... Tout ce qui peut se révéler               
dangereux sur les routes ou sur leurs abords peut                 
être recouvert par LumiKrom, une peinture           
luminescente brevetée en 2019, et qui a déjà               
conquis une trentaine de villes de France, de               
Belgique ou du Cameroun, rapporte Le Parisien             
samedi 2 janvier. C'est un ancien scientifique du               
CNRS, un directeur de recherches au sein de               
l'institut de chimie de la matière condensée de               

Bordeaux, Jean-François Letard, qui a mis quatre             
ans à concevoir et maîtriser cette innovation. 

"Une peinture de ce genre avait été testée aux                 
Pays-Bas, mais elle moisissait en quelques jours",             
rappelle-t-il au quotidien. 

Parmi les premiers à avoir été séduits, le campus                 
universitaire de Pessac (Gironde), où sont installés             
le siège et l'usine LumiKrom, qui emploient une               
vingtaine de personnes. Dès que la nuit tombe, un                 
filet lumineux éclaire la piste cyclable. La peinture               
"capte la lumière du jour et reste illuminée durant                 

dix heures, sans     
électricité", assure au     
Parisien Jean-François   
Letard. 

"C'est plus facile     
d'anticiper les virages     
et les stops car on         
peut voir à 80 m         
contre une dizaine     
seulement avec une     
dynamo de vélo", fait       

remarquer le photochimiste. Nul besoin de           
lampadaires qui accroissent la pollution lumineuse.           
La prometteuse société de Jean-François Letard           
intéresse de grands groupes, mais il assure qu'elle               
n'est pas à vendre. 

Thierry Metzenthin 

……………………………………………………… 

https://www.luminokrom.com/ 
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L’équipe des Biblio Potes a dû et su s’adapter aux                   
brusques changements de situation imposés par la             
crise sanitaire liée au Covid et à la fermeture au                   
public des locaux de la bibliothèque. Dès le début                 
du premier confinement, Jean-Luc, un des           
membres des Biblio Potes, expert en informatique,             
propose au groupe de concevoir un site internet et                 
de travailler à l’élaboration d’un service de drive-               
Click and Collect. Le but étant de permettre aux                 
utilisateurs d’avoir accès au catalogue de la             
bibliothèque et de pouvoir emprunter des           
documents en toute sécurité. Le site-           
http://biblio-schweighouse.fr- voit donc le jour dès           
le 1er juin et le premier drive est proposé le 13                     
juin 2020. Cette solution à mi-chemin entre             
fermeture et ouverture a immédiatement         
rencontré un bon écho auprès du public… les gens                 
qui aiment flâner et se laisser surprendre par une                 
couverture manquent encore à l’appel mais pour             
ceux qui ont une idée précise de ce qu’ils                 
cherchent- titre-auteur… Le catalogue en ligne est             
parfait. Afin d’apporter des conseils, d’aiguiller les             
utilisateurs, le site de la bibliothèque évolue sans               
cesse. Les utilisateurs en manque d'inspiration           
peuvent désormais y retrouver « les sélections des               
Biblio Potes » : des sélections d’ouvrages par               
thème : Rentrée littéraire, Voyager depuis votre             
fauteuil, Gourmandises etc…     
Notre service de drive a ainsi pu faciliter l’emprunt                 
de livres en ces temps de confinement où les                 
utilisateurs ont plus que jamais besoin de s’évader               
par la lecture… mais sa gestion n’en reste pas                 
moins lourde et a parfois connu quelques petits               
problèmes… La prochaine étape consistera pour           
les Biblio Potes à inventorier les plus de 13 000                   
documents du fonds (dont 430 sont actuellement             
empruntés) et à réfléchir à un système de               
classement plus « performant » …           
Pour la sécurité de tous, les Biblio Potes veillent                 
scrupuleusement aux mesures sanitaires et         
s’appuient sur les recommandations officielles : les             

bénévoles portent un masque lors de la             
préparation et de la permanence du drive, les               
documents sont mis en quarantaine un minimum             
de 5 jours au moment du retour, puis désinfectés                 
avant de retrouver le circuit de prêts…             

 

 

Consultez notre catalogue en ligne, faites vos             
réservations en remplissant votre panier et suivez             
la procédure. Le Biblio Drive fonctionne tous les               
15 jours. Le retrait des documents réservés se fera                 
les samedis de 10 h à 11 h 30 les semaines paires                       
devant la bibliothèque, à condition que la             
réservation ait été faite avant le mercredi             
précédant la livraison à 18h00.  

Alors n’hésitez pas, rendez-vous sur le site             
http://biblio-schweighouse.fr, réservez vos     
documents après vous être connecté à votre             
compte, consultez notre catalogue en ligne, faites             
vos réservations en remplissant votre panier et             
suivez la procédure. Vous pourrez également y             
déposer les documents à rendre dans un casier               
prévu à cet effet. Pour plus de renseignements,               
vous pouvez nous contacter au 06 81 20 79 61 ou                     
via le formulaire contact .  
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Les bibliopotes, depuis plus de 10 ans se relaient à                   
la bibliothèque de Schweighouse pour vous           
proposer des lectures classiques, romantiques,         
policières ou simplement divertissantes.  

Nous vous invitons ce mois-ci à entrer dans               
l’univers des lectures d’Amélie Hossenlopp, la plus             
jeune des bibliopotes, qui compte une décennie de               
bénévolat à son actif.  

Les livres lui donnent la possibilité de s’évader et                 
d’être prise dans le tourbillon de chaque histoire.               
Elle aime conseiller et partager ses coups de cœur                 
avec les autres lecteurs. Vous aurez le plaisir de                 
croiser son sourire à la bibliothèque le jeudi soir,                 
elle y tient les permanences. 

● La citation d’Amélie : dans L’Appel de l’Ange de                 
Guillaume Musso 

“On a toujours le choix, on est même la                 
somme de ses choix”  

● L’auteur d’Amélie: Michel Bussi 

● Le livre d’Amélie: “Quand souffle le vent du               
nord” de Daniel Glattauer 

…………………………………………....……… 

Bibliodrive :  http://biblio-schweighouse.fr 

Samedi 10 avril à 20h à la salle de l’ancienne                   
Gare Lautenbach / Théâtre pour tous dès 14 ans.                 
durée : 1 heure 
Gratuit pour les moins 18 ans et les plus de 75                     
ans 

Dans le cadre de son partenariat avec La Filature                 
Nomade, la commission “Animations et Vie           
Communale” aura le plaisir d’accueillir un           
spectacle.  

Au milieu du XIXe siècle, à Illfurth, un petit village                   
au Sud de Mulhouse, d’étranges phénomènes           
secouent la modeste famille Burner. Thibaut et             
Joseph, âgés de 9 et 7 ans, se trouvent                 
soudainement atteints d’un « mal » mystérieux.             
Les autorités locales s’accorderont pour déclarer           
les deux enfants possédés par des esprits             
démoniaques…  

 
Aujourd’hui, le comédien et metteur en scène             
Lionel Lingelser, natif d’Illfurth, s’empare de cette             
histoire à travers le personnage d’Hélios, garçon             
un peu à part qui plus d’un siècle après, découvre                   
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ce récit fantastique. En tirant un fil imaginaire               
jusqu’aux deux possédés, Hélios invente son           
rapport aux croyances et au mal. Il se confrontera                 
à ses peurs et à la naissance du désir. 

À la fin du spectacle un verre de l’amitié sera                   
partagé en présence du comédien. 

…………………………………………....……… 

Depuis mi-septembre, les rideaux de la salle de               
l’ancienne gare s’animent le mercredi soir ; c’est               
théâtre ce soir-là de 20h30 à 22h30. 

Animée par Stéphane Herrada, cette activité           
nouvelle dans le village s’articule autour de jeux,               
de mise en voix, de saynètes … entre légèreté et                   
sérieux. C’est en tout cas une belle dynamique qui                 
se construit doucement autour du conteur après             
un début hésitant et fluctuant en termes de               
participation. Il faut dire que l’activité nécessite             
régularité et motivation. Il était donc normal que               
la troupe prenne un peu de temps à se former et à                       
être stable. Elle regroupe actuellement 10           
personnes; 7 femmes et 3 hommes venus de tout                 
le Florival, tous âges confondus (de 17 à plus de 60                     
ans). Quelques personnes seraient encore         
bienvenues si elles se décident rapidement pour             
grossir l’équipe. 

Après les présentations d’usage et la mise en               
bouche, le temps était venu de passer au plat                 
principal; celui du choix de la pièce. Une motivation                 
supplémentaire pour réellement avoir un projet           
d’ensemble et donner sa finalité au jeu théâtral. 

Alors voilà, les mots sont lâchés: « Les pas perdus »                     
de Denise Bonal sera jouée à l’automne 2021 et                 
plusieurs représentations sont d’ores et déjà           
imaginées. Cette pièce issue du registre théâtral             
contemporain, se déroule dans une gare … quoi de                 
plus naturel; le lieu a transpiré son histoire !! Le                   
texte offre la belle perspective d’intégrer tous les               
acteurs par une organisation en plusieurs           

tableaux. Elle est classiquement jouée comme une             
pièce d’atelier et permet, entre autres, un travail               
collégial et une mise en scène ouverte, puisque les                 
pas se perdent dans une gare, déclinée sous toutes                 
ses formes, de la plus banale à la plus inattendue,                   
grouillante d’humanité. Une multitude de         
trajectoires s’y croisent juxtaposées par la magie             
du théâtre. 

Coup de théâtre ! 

Mais voilà, alors qu’un rythme s’était fraîchement             
mis en place, arrive le confinement. Coup de               
théâtre et les pas se perdent dans l’isolement de                 
chacun… Même si la problématique était de taille,               
Stéphane Herrada a plus d’un tour dans sa besace.                 
Pourtant: fallait-il se contenter de faire compter,             
voire même conter les 100 pas chacun chez soi, à                   
distance l’un de l’autre? 

Non, pas la bonne stratégie! Alors quoi? Fallait-il               
adopter, pour rester en lien, une de ces               
applications pour se « zoomer » et rester               
virtuellement en contact? Non plus …..trop           
impersonnel pour une équipe qui venait tout juste               
de se constituer. Mais force était de constater qu’il                 
fallait continuer cette aventure naissante à           
distance.  

C’est une volonté de rester dans le propos               
littéraire qui a été choisie pour que le travail                 
puisse avancer malgré tout, individuellement, sous           
la forme de fiche de lecture. Chacun, de manière                 
intimiste, pourra dans son confinement respectif           
intérieur, donner libre cours à son envie d’intégrer               
un rôle, une scène, une voix… un peu comme une                   
pièce préparée en coulisse avant de passer sous               
les feux de la rampe. Bel entrainement finalement. 

Sur les chapeaux de roues 

La reprise s’annonce d’ores et déjà sur les               
chapeaux de roues; impatience oblige. « On             
reprendra là où cela s’est arrêté » affirme               
Stéphane confiant. Des exercices ciblés, la           
distribution des rôles, un travail en atelier             
permettra de glisser vers le texte de Denise Bonal                 
et de pas perdus en chemin trouvé, nous               
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attendrons avec une égale impatience, les 3 coups               
et la levée de rideau.  

Reste encore à trouver un nom pour cette               
nouvelle troupe mais gageons que l’énergie qui             
l’anime saura faire preuve de créativité. 

Belle vie à ce nouveau-né qui, nous l’espérons,               
portera haut sa voix, hors des limites de nos                 
villages. 

Inscriptions jusqu’au 15 février 2021 au           
06.86.42.24.12 ou 100-grillons@sfr.fr. 

 

S'Johr 2020 soll jetzt àwer schnall ferschwenda 
Es hátt uns brocht Freid , àwer o s' schlemma !  
Mer wann eigendlig dech liewer vergassa 
Wu uns brocht hàsch die grosa Wirus sorga !! 
Gàng furt mitt dina grausama Taga, 
Mer wann sa secher àb schettla ! 
Alla wann mer dech techtig mesàchta 

S' Neija Johr soll uns a Ragaboga brenga ! 
Awer doch schika mer noch a blick in's Alta 
Mitt dara grusiga un lusiga Wirus bloga 
An damm Johres wacksel sinnd offt noch Wunda 
Und mitt groser Angscht esch alles noch verbunda! 
 
Wienàchta und Neïjorh send schu vergånga 
Die grosa Walt blog bringt noch Graue Wulka 
Un wer weist wàs mer erlawa d'r naschta morga 
Doch am Horizond steht a wunderschena Ragaboga! 
A Gleklig Neijs soll uns erwarta in da kummenda                 
Tàga 
Mitt Voller Hoffnung wann mer Eich secher Sàga 
Eira Mueth soll niemols senka un behålta d'r Mora 
Den jeda Friejohr bringt frescha Bluema in's Waltàll!! 
 

 
 Photo de Roger Kech “Confiné“ en Algérie en 1959 

C’était la maison des maîtres voire même des               
seigneurs. Du temps où l’industrie textile était             
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florissante dans le Haut Florival, c’est ainsi qu’on               
appelait les patrons. 

Cette maison située au 11 rue St Michel, qui va                   
bientôt être démolie pour laisser place à une               
nouvelle maison, appartenait aux Etablissements         
Marin-Astruc, « S’Maressa » ou « d’Ewer Fàwrek »                 
dans le jargon des buhlois, ouvriers des filatures. 

Implantés sur les bans de Buhl, Lautenbach et               
Lautenbach-zell, les Ets Marin-Astruc ont marqué           
de leur empreinte le paysage et l’histoire de Buhl                 
et du Haut- Florival. 

Qui étaient les Marin-Astruc ? Adolphe Astruc,             
négociant en vins de Montpellier achète en 1848 la                 
filature de coton Ziegler, installée sur           
l’emplacement du Moulin Schupfer sur la Lauch, en               
amont de Buhl. 

En 1869, Paul Marin (qui décède en 1905) prend                 
l’affaire à son compte après le décès de son                 
beau-père, Adolphe Astruc. 

En 1948, la SAIC (Société Alsacienne d’Industrie             
Cotonnière) achète la Manufacture de Buhl           
(anciennement Les Ets Rogelet, seule filature sur             
le continent à se consacrer au tissage de mérinos                 
et cachemire) pour le compte des Ets Marin-Astruc               
qui depuis 1877 s’étaient transformés en société             
en commandite par action. 

Le tissage et la filature cesseront toute activité en                 
1963. Après 170 ans d’activité les derniers ateliers               
s’arrêtent. L’année 1983 marque la fin de             
l’industrie textile à Buhl. 

 

« S’Herrahüss » : 

Dès le début de l’ouverture des Ets Marin-Astruc,               
ses dirigeants ont fait construire une grande             
bâtisse dans la rue St Michel (rebaptisée pendant               
la guerre Hinterdorfstrasse). Elle a sûrement été le               
logement du directeur Frédéric Schuller, maire de             
Lautenbach au 19e siècle. Plus tard, la filature y                 
logeait son personnel. Ne pouvait y avoir un               
logement que l’ouvrier qui travaillait dans           
l’entreprise. Il y avait 5 logements de trois petites                 
pièces et une toute petite cuisine avec, à l’époque                 
déjà, des toilettes sur le palier. Pendant la guerre,                 
les 5 logements étaient habités par les familles               
Bachmann, Dach, Imhoff, Triponel et Alexis. 

A l’arrière de la maison, un grand terrain               
permettait à chaque famille de cultiver un potager               
et d’élever quelques poules et lapins. 

Après la fermeture définitive des Ets Marin-Astruc,             
la commune fait l’acquisition de cette maison et               
du terrain de l’actuelle zone de loisirs. 

Le maire, M. Bordmann y avait loué un logement à                   
la famille d’un de ses ouvriers, bien connu du                 
village et reconnaissable sur sa vieille mobylette. 

En 1989, la commune relogera une famille à la                 
suite de l’incendie de leur maison de la rue Haute. 

En 1993, la commune accepte la proposition             
d’achat émanant de la SCI Tertiaire Immobilier du               
Florival pour la somme de 300. 000F. Il était prévu                   
6 logements locatifs, dont 2 appartements à             
caractère social ; aucun des locataires présents ne               
serait expulsé et chacun d’eux aurait préemption             
sur les logements nouvellement créés. Le projet             
n’aboutit pas, et la SCI vend le terrain d’assise de la                     
maison avec l’accès par la rue St Michel à la famille                     
qui était locataire, et le terrain côté nord est                 
vendu à un couple comme terrain constructible             
avec accès rue du Berglé. 

Les héritiers des propriétaires de la maison             
viennent de vendre le terrain d’assise à des               
particuliers qui ont déposé un permis de démolir               
et un permis de construire. Nous souhaitons d’ores               
et déjà la bienvenue dans la commune à ces                 
nouveaux habitants.   
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Les communes du Haut-Florival recherchent des           
médecins et la tâche n’est pas simple. Derrière les                 
slogans et les banderoles, une équipe travaille             
avec détermination à une solution de soin dans le                 
haut Florival..  

Depuis le mois de septembre un clip a été produit                   
et posté sur les réseaux sociaux et sur le site                   
communal. Il a été vu près de 20 000 fois. Il est le                         
fruit du travail, d’habitants et de citoyens engagés               
aux côtés de l’équipe municipale. 

Le clip a permis de déployer une campagne               
médiatique avec couverture presse, télévision et           
radio. Cette campagne a mis en lumière notre               
appel et a permis d’explorer de nouvelles pistes. 

 
Une pétition disponible en mairie a recueilli de               
nombreuses signatures. Elle donnera du poids aux             
courriers adressés aux politiques et aux démarches             
entreprises. 

L'engagement conjoint avec les communes du           
Haut-Florival a tout son sens. La manifestation du               
16 janvier reflète ce travail d’équipe. Nous             
partageons plus qu’un territoire mais une véritable             
communauté de destins liés à la venue de               
médecins. 

Nous continuons notre effort en vous tenant             
informés des avancées dans le journal, sur les               
réseaux sociaux et sur notre site internet.  

…………………………………………....……… 

Découvrez le clip, partagez la brochure à             
destination des médecins, consultez la lettre aux             
habitants, signez la pétition et écoutez le reportage               
de France Bleu ici :  

www.lautenbach.fr/onestpatientonvousattend 

 

 

 

 

POURQUOI ?  

POUR REVOIR LES ÉTOILES ! La beauté du ciel                 
étoilé a été reconnue par l’ONU en 2010, comme                 
“patrimoine commun de l’humanité ». Partagée           
par tous, elle est universelle et sans frontière.               
Cependant, aujourd’hui seulement 10 % des           
étoiles restent encore visibles 

POUR LA BIODIVERSITÉ ! La lumière est la 2ème                 
cause d’extinction des insectes après les           
pesticides! Au bout de 2 ans de fonctionnement,               
un point d’éclairage élimine la quasi-totalité des             
insectes nocturnes dans un périmètre de 200 m !!! 

POUR LA SANTÉ DE TOUS LES MAMMIFÈRES ! Y                 
COMPRIS LA NÔTRE ! Les mammifères sont aussi               
perturbés. Ils se retrouvent pour certains en             
compétition alimentaire autour des luminaires qui           
attirent les insectes. Ce phénomène génère des             
exclusions et la disparition localisée de certaines             
espèces ! 

La lumière peut être un atout pour certaines               
espèces d’oiseaux (étourneaux, merles, rouges         
gorges, pigeons). Elle va induire une recherche             
plus longue de la nourriture, accélérer le rythme 
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biologique de reproduction et       
conduire à une augmentation de         
population. 

L’alternance jour-nuit est     
essentielle pour toute espèce. Et         
l’homme n’échappe pas à cette         
règle, l’homme est un être         
diurne, qui a un rythme         
biologique bien défini : actif le           
jour et se reposant la nuit. La nuit               
est un moment particulièrement       
important, car nous synthétisons       
alors de la mélatonine, hormone         
régulant d’autres hormones, le       
système immunitaire, la     
protection des cellules     
(antioxydant aux propriétés     
anti-cancéreuses), mais aussi     
surtout notre rythme biologique,       
plus communément appelé «       
horloge interne ».  

Outre les troubles du sommeil, de plus en plus                 
d’études récentes montrent des liens de cause à               
effet entre l’éclairage artificiel nocturne et les             
troubles de la santé. Dépression, prise de poids,               
risque accru de cancers… 

POUR L’ECOLOGIE ! L’éclairage public en France,             
constitué de plus de 9,5 millions de lampes,               
représente une consommation annuelle d’environ         
5,6 milliards de kWh, soit l’équivalent de la               
consommation électrique moyenne de 2 millions           
de ménages français !!! (hors chauffage et eau               
chaude sanitaire). De l’électricité principalement         
produite à partir de sources nucléaires (uranium)             
et d’énergies fossiles (charbon, gaz, fioul) dont la               
quantité n’est pas illimitée !!! L’énergie n’est pas               
gratuite !!!  

POUR LES ÉCONOMIES ! L’énergie n’est pas             
gratuite !!! L’éclairage public pèse aussi de plus en                 
plus sur la facture énergétique d’une commune. Il               
représente 50 % de sa consommation d’électricité             
et environ 20 % de son budget énergie !!! 

Une coupure permettrait de réaliser encore plus             
d’économies, cet argent pourra être investi dans             

d’autres projets, d’autres services aux habitants de             
Lautenbach et de Schweighouse !  

COMMENT ? Bien entendu il n’est pas question de                 
couper totalement l’éclairage public mais plutôt           
de le caler sur nos besoins réels et sur les saisons.                     
Ainsi, si l’éclairage devient superflu en été et au                 
cœur de la nuit, il garde son utilité quand les jours                     
raccourcissent le matin et le soir quand nous               
quittons ou regagnons nos foyers. 

QUELS RISQUES ? Aucun ! Les chiffres sont               
parlants ! 

● 80% des cambriolages ont lieu le jour 
● 55% des cambriolages sont commis entre 14             

et 17 heures. 
● 99% des délits et méfaits nocturnes ont lieu               

dans des rues Parfaitement éclairées 

et à ce jour, dans les communes pratiquant une                 
coupure de l’éclairage public, police et           
gendarmerie ne notent pas de hausse significative             
de la délinquance. 

Et pour la circulation, il est démontré que quand                 
une zone est bien éclairée, comme en plein jour,                 
on a tendance à aller plus vite ! Dans une zone non                       
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éclairée, on est plus prudent, les accidents y sont                 
moins fréquents et moins graves. 

Franchissons le pas, d’autres l’ont déjà fait.             
Pourquoi pas nous ? 

Inutile de chercher des exemples à l’autre bout du                 
monde ! La coupure de l’éclairage public est déjà                 
une réalité à Lautenbach-Zell et les résultats sont               
au rendez-vous et les chiffres de la délinquance et                 
de l’accidentologie n’ont pas explosé. 

Beaucoup de communes ont déjà franchi le cap et                 
d’autres y réfléchissent, y compris les villes.             
Colmar par exemple est en pleine concertation             
citoyenne sur le sujet. 

QUAND ? Pas de panique ! il n’y aura pas de                     
coupure brutale et définitive ! Nous avons             
planifié une période de test, du 1er janvier au 30                   
juin 2021, durant cette période, nous allons             
essayer différentes amplitudes de coupure, sur           
une plage horaire comprise entre 23h et 6h. A                 
l’issue de cette période, nous reviendrons vers             
vous pour recueillir vos avis et suggestions par le                 
biais d’un questionnaire. 

Restez à l'affût des infos sur le site de la mairie et                       
sur la page Facebook de la commune !  

…………………………………………....……… 

Source: 
https://grand-est.ademe.fr/sites/default/files/guide-c
ontre-pollution-lumineuse-collectivites.pdf 

 

 

 

Les faits 

Plusieurs pollutions du canal, à Lautenbach, ont             
été constatées entre les mois de septembre et de                 
décembre 2020. Les conséquences ont été           

catastrophiques pour la faune. Par endroit, la             
quasi-totalité des poissons a péri lors d’un seul               
épisode de pollution.  

 

L’OFB (Office Français de       
la Biodiversité), alerté à       
cette occasion, n’a pas       
été en mesure de réaliser         
de prélèvements. Leurs     
moyens matériels ne le       
permettant pas.   
Cependant, l’analyse   
réalisée par leur service a         
conclu à des origines       
multiples : sur l’axe de la           
rue principale, plusieurs     

habitations de particuliers semblent être reliées           
au canal par leur réseau. Dans ce contexte,               
l’origine des déversements de matières polluantes           
est difficile à identifier. 

L’enquête se poursuit, notamment pour identifier           
les sources des pollutions potentielles par une             
cartographie du réseau. Si vous êtes témoin de               
pollution ces prochains temps prévenez         
immédiatement les brigades vertes et essayez de             
remonter jusqu’à l’origine de la pollution si elle est                 
manifeste. 

Les bons gestes 

N’utilisez pas les avaloirs       
d’eau pluviale pour y       
déverser quelque   
substance que ce soit       
(ciment, peinture...). Les     
résidus de peintures     
doivent être apportés en       
déchetterie où ils seront       

collectés pour être traités. 

Ce que dit la loi : 
Le Code de l’environnement vise la pollution d’un               
cours d’eau douce dans deux articles : L’article L.                 
216-6 et l’article L. 432-2 
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“Le fait de jeter, déverser ou laisser s'écouler dans                 
les eaux superficielles, souterraines..., une ou des             
substances quelconques dont l'action ou les           
réactions entraînent, même provisoirement, des         
effets nuisibles sur la santé ou des dommages à la                   
flore ou à la faune... détruit le poisson ou nuit à sa                       
nutrition, à sa reproduction ou à sa valeur               
alimentaire, est puni de deux ans           
d'emprisonnement et de 18000 à 75 000 euros               
d'amende. Le tribunal peut également imposer au             
condamné de procéder à la restauration du milieu               
aquatique dans le cadre de la procédure prévue               
par l'article “ 

Bouteille à l’amer : 

La vie communale n’est pas un long fleuve               
tranquille. En témoignent les nombreux actes de             
pollution du canal qui traverse notre village. Il est                 
donc temps de revenir aux sources pour expliquer               
ce qui paraît évident et clair comme de l’eau de                   
roche :  L’eau est un précieux bien commun ! 

 

Faut-il reprendre   
les bases du     
cycle naturel   
pour les esprits     
les plus   
embrumés et   
décrire avec   
emphase le   
voyage de la     
goutte d’eau qui     
a fait déborder     
le vase?   

Le précieux liquide qui circule ici poursuit son               
chemin jusqu'aux océans. Dans le sens contraire,             
certains salmonidés se sont risqués à remonter             
jusqu’à notre canal. Ceux-là, par la faute de               
quelques-uns, ne reverront pas ses rivages. Ici             
commence donc la mer mais les bonnes paroles,               
pour qu’elles ne finissent pas au caniveau, doivent               
se traduire en actes et nous pouvons tous y                 
contribuer. 

L’étude de Julia Dusaucy montre que les pollutions               
liées aux plastiques ne sont pas uniquement de               
lointains continents à la dérive. Chacun doit faire               
sa part pour préserver notre environnement. Les             
petits ruisseaux font de grandes rivières. Il est               
grand temps de ramasser la bouteille et de lire le                   
message que nous adressent les générations           
futures : “Notre avenir est entre vos mains”. Nous                 
ne faisons pas de constats amers mais agissons ici                 
et maintenant.” 

Actions : Julia Dusaucy traque le plastique dans               
nos lacs et nos rivières 

Notre environnement   
est au cœur des       
travaux de recherche     
de la biologiste Julia       
Dusaucy. Ces travaux     
sont nourris du     
partenariat avec des     
associations du   

Florival notamment le VAL , qui ont mené depuis le                   
début d’année 2020 une vaste opération de             
nettoyage des bords de rivières et lacs du               
Haut-Florival. Différentes collectes ont été         
réalisées de janvier à octobre entre Buhl et le lac                   
de la Lauch. 

Comme le dit Julia, “nous avons le devoir pour la                   
nature et pour les générations futures d’agir au               
quotidien pour réduire notre empreinte plastique.           
Oui, l’empreinte plastique existe, nous vivons           
actuellement dans l’âge de l’Anthropocène appelé           
aussi depuis peu Plasticène. En effet, c’est une               
nouvelle période géologique (depuis 2016) qui se             
caractérise par l’avènement des humains comme           
principale force de changement sur Terre,           
surpassant les forces géophysiques. Et enfin, je             
dirais aux jeunes générations de passer du temps               
dans la nature, randonner, bivouaquer, voyager.           
Pour ma part, c’est au contact de la nature et en                     
voyageant, en m’émerveillant devant sa beauté,           
que j’ai eu l’envie et le besoin de faire ce que je                       
peux (dans mon quotidien et au travail) pour la                 
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préserver. La nature nous procure tellement de             
moments de bonheur, on lui doit bien ça !” 

Fait marquant : “Homoplasticovore” 

Pour en citer une, un rapport de WWF en 2019 a                     
estimé que chacune et chacun d’entre nous mange               
en moyenne 5 grammes de plastique par semaine,               
l’équivalent d’une carte de crédit. 

…………………………………………....……… 

A voir prochainement :  
Un reportage sur les microplastiques diffusé sur             
France3 Grand Est - dimanche 31 janvier à 12 h 55                     
dans l'émission "Courant d'Est" 
 

 

 

Plus que jamais, le plastique est partout et même                 
en nous. Un poison quotidien pour la planète et                 
pour notre santé. Or, son recyclage reste très               
limité. Que faire ? Le masque chirurgical sera-t-il le                 
sac plastique des années 2020 ? 

Plus les semaines passent, plus ces outils             
anti-Covid se répandent, aux côtés des 8 millions               
de tonnes de rebuts plastiques jetés chaque année               
dans les mers. Les masques chirurgicaux sont en               
polypropylène, un thermoplastique répandu       
servant à fabriquer bouchons de bouteilles ou             
pare-chocs de voiture. Il y a aussi les flacons de gel                     
hydroalcoolique, les lingettes désinfectantes en         
fibre synthétique, les bouteilles en plastique :             
encore du plastique à usage unique. Sans oublier la                 
sur-plastification des produits alimentaires. Une         
fois décomposés en micro, puis nanoparticules, les             
plastiques se répandent dans toutes les chaînes             
alimentaires. Selon l’association « Zero waste »             
(Zéro déchets), les masques représentent autour           
de 400 tonnes de rebuts plastiques en plus par                 
jour. Pourtant, les plus hautes autorités françaises             

(Haut Conseil de la Santé Publique, Académie             
Nationale de Médecine, Ministère du Travail) sont             
unanimes : mieux vaut favoriser le masque en tissu                 
réutilisable (en tissu bio sans colorants ni additifs). 

Il n’existe pas de filière de recyclage spécifique               
pour le masque chirurgical. Il n’est pas une               
exception. Pour les seuls emballages plastiques,           
plus d’1 million de tonnes sont mises chaque               
année sur le marché en France, dont la moitié ne                   
dispose d’aucune possibilité de recyclage. Il existe             
des centaines de familles de plastiques chargées             
d’additifs et autres composés chimiques que l’on             
ne sait pas traiter. En Europe, 14% des plastiques                 
sont collectés pour recyclage, mais moins de 2% le                 
sont vraiment.  

Une partie finira incinérée, libérant des cendres             
polluantes, des fumées souvent chargées en gaz             
ou vapeurs toxiques, et en particules fines ; une                 
autre partie en décharges, loin de nos yeux au                 
bout du monde ou, pour 1/3, dans nos rebuts                 
plastiques en France. Sans oublier que nos pulls en                 
polaire ou chaussettes en coton et polyamide             
auront, eux aussi, relâché chaque année, lors de               
leur lavage en machine environ 500.000 tonnes de               
microparticules de plastique, soit l’équivalent de           
plus de 50 milliards de bouteilles dans l’océan,               
selon l’Agence pour la Transition Écologique. Il             
touche tous les écosystèmes terrestres et l’air :               
avec quel effet sur la santé ? 
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« On sait aujourd’hui, qu’une fois décomposés en               
micro puis nanoparticules, les plastiques se           
répandent dans toutes les chaînes alimentaires, et             
peuvent franchir nos barrières tissulaires pour s’y             
accumuler et potentiellement contaminer nos         
organes », rappelle le biologiste Jean-Baptiste           
FINI, spécialiste des perturbateurs endocriniens au           
MNHN (Museum National d’Histoire Naturelle) et           
au CNRS. 

Les lobbyistes du secteur ont tout fait pour nous                 
persuader que le plastique est un matériau inerte,               
bénin, voire un allié hygiénique et indispensable             
pour nous défendre contre les contaminations.  

Bref, posons-nous les bonnes questions et           
multiplions les gestes barrières face au virus             
synthétique, partout où c’est possible. 

C’est parce que le meilleur déchet est celui que                 
l’on ne produit pas que la commune met à                 
disposition de tous les habitants, dans le cadre               
associatif, de fêtes des écoles, de rue, de quartier                 
et même privé, des nappes en tissu brodées               
(réalisées dans le cadre de l’atelier des brodeuses               
et d’un atelier des Journées citoyennes) , de la                 
vaisselle et des écocups. * 

………………………………………………………………………………………… 

Source : Télérama n° 3696 du 11/11/2020 - Dossier «                   
Le plastique notre meilleur ennemi » 

En savoir plus : 

● Plastique, le grand emballement – Nathalie           
Gontard – Ed. Stock 

● Recyclage, le grand enfumage – Flore Berlingen –               
Ed. Rue de l’Echiquier 

● Océan plastique : enquête sur une pollution             
globale – Nelly Pons – Ed. Actes Sud 

● Guide des mouvements Zéro : pour un futur               
(enfin) désirable – Justine Davasse – Tana Ed. 

Le bon geste :  

Pour vos réunions, fêtes, manifestations, vous           
pouvez emprunter à la commune (en mairie) : 

● 4 grandes nappes blanches brodées pour           
tables d’apéritif, 

● 35 nappes blanches brodées pour table           
rectangulaire de 2,10m/0,80m maximum, 

● 35 nappes à carreaux rouges et blancs (mêmes               
dimensions), 

● Vaisselle (assiettes creuses, plates, à dessert,           
tasses, verres à eau, à vin, flûtes) et couverts                 
jusqu’à 250 personnes, 

● 800 écocups 

Contribution demandée : 

Facture de la blanchisserie de l’ESAT           
(Etablissement et Service d’Aide par le Travail)             
Sinclair de Lutterbach : 5€ par nappe empruntée.               
Caution de 10€ par nappe. 

Vaisselle et Ecocups : facturée 1€ par objet               
non-rendu.  

 

 

 

Voici venu le temps d’une rétrospective de l’action               
« Nous voulons des coquelicots » initiée au niveau                 
national par le journaliste Fabrice Nicolino, action             
relayée dans notre commune et annoncée dans le               
Trait d’union n°50 de janvier 2019. 

Le premier rassemblement à Lautenbach a eu lieu               
le vendredi 1er février 2019 et invitait les citoyens                 
soucieux de leur environnement et de sa             
préservation à se réunir tous les 1ers vendredis du                 
mois, de 18h30 à 19h30, devant la mairie, pour                 
dire “non” au glyphosate, composant principal de             
pesticides, herbicides et autres « cides ». 

Cette action nationale s’est terminée le 15             
septembre 2020 à 9h par la remise à notre                 
ministre de l’écologie Madame Pompili , de             
1.135.134 signatures recueillies en toutes         
occasions, dans tout le pays, pendant deux ans.               
Celles de Lautenbach et environs en faisaient             
partie. 
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Lors de ces rassemblements dans la cour de la                 
mairie de Lautenbach, le groupe de citoyens             
engagés pour cette cause, faisait appel à des               
témoignages d’acteurs respectueux de notre         
environnement, de pratiques au service du Vivant.             
Nous voulons les remercier. 

Différents thèmes ont été abordés, des           
témoignages donnés, des actions pratiques         
proposées et mises en place par les uns et les                   
autres. Echange, convivialité, partages       
d’expériences ont accompagné les thématiques         
suivantes : la réduction importante du nombre             
d’oiseaux, la menace sur les abeilles, de la graine                 
au pain, le pouvoir des fleurs, rendre et maintenir                 
la terre vivante, le Maraîcher du Haut Florival, la                 
conservation des anciennes variétés de céréales, la             
vigne en culture biologique et en biodynamie, les               
insectes (Vivarium), les haies vives d’Alsace. 

 

Nous entamons avec cet article un petit voyage à                 
travers ces rendez-vous pour la défense de la               
biodiversité. Un périple réjouissant car mettant en             
lumière des petits gestes, des engagements, des             
alternatives qui ne demandent qu’à essaimer. 

C’est avec Renée Mourot et le constat qu’en vingt                 
ans le nombre d’oiseaux a baissé de 30% dans les                   
campagnes françaises que nous avons débuté. 

Il est bien connu qu’une seule hirondelle ne fait                 
pas le printemps. A travers ce volatile symbole de                 
notre enfance, il est urgent de s’interroger sur la                 
raréfaction de la gent ailée. Ce sont d’ailleurs les                 
espèces communes qui souffrent le plus, ainsi en               
est-il de notre cher moineau. En cause, l'épandage               
d'insecticides qui indistinctement élimine insectes         
et autres. Les oiseaux sont des alliés             
indispensables pour les jardiniers amateurs, au           
bénéfice de leur action dans la chasse aux               

indésirables. « Les oiseaux ne sont qu’une partie               
d’un ensemble beaucoup plus large, la           
biodiversité, dont les agriculteurs ne peuvent se             
passer. Un monde sans oiseaux serait donc un               
monde impossible à vivre ».  
( André Peschard, le journal La Croix, 6 mai 2019.) 

En liaison avec la Ligue pour la protection des                 
oiseaux (LPO), il a été proposé de mettre en place                   
des nids pour servir de gîtes à nos hirondelles. Un                   
atelier de fabrication de nids en terre, animé par                 
Pascale Klingelschmitt a permis de répondre à une               
commande. 

Un constat : pas facile de se mettre à la hauteur de                       
ces bâtisseurs que sont les hirondelles et de les                 
attirer dans ces habitats artificiels. Mais l’espoir de               
chanter un jour « les hirondelles sont de retour,                 
vive les heureux jours » est le moteur de toutes                   
ces initiatives.Le journal La Croix du 6 mai 2019                 
posait la question « Que serait pour vous un                 
monde sans oiseaux ? ». La réponse de François                 
Garde, écrivain et magistrat : « Un monde sans                 
oiseaux serait un monde au langage           
irrémédiablement appauvri. S’il n’y avait plus           
d’oiseaux, je ne pourrais plus dire « gai comme un                   
pinson, bavard comme une pie », ni évoquer un «                   
regard d’aigle ».  
Titre de l’article du journal La Croix : « le                   
crépuscule des oiseaux ». 

A noter :  

Au mois de novembre 2019, le conseil municipal de                 
Lautenbach a voté le soutien à l’appel des               
Coquelicots, demandant l’interdiction au plus vite           
de tous les pesticides. 

Le Parlement autrichien a approuvé début juillet             
2019 , une interdiction totale du glyphosate sur le                 
territoire national (DNA 3.07.2019). 

Depuis le 1er janvier 2019, il est interdit pour les                   
particuliers d’acheter, d’utiliser et de stocker des             
pesticides chimiques pour jardiner ou désherber.           
Les agriculteurs ne sont pas concernés. 
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Pendant que le hérisson dort, d'autres habitants             
cherchent leur pitance en hiver. Levez le nez et                 
tendez l’oreille pour apercevoir ces habitants           
discrets. 

Le tarin habite dans les zones assez boisées tels                 
les bois, les forêts ou les terrains vagues, et a une                     
préférence pour les conifères. Durant la période             
hivernale il fréquente les aulnes et les bouleaux et                 
il n'hésite pas à se rapprocher des habitations, où il                   
fréquente volontiers les mangeoires. 

 
Le tarin des aulnes (Spinus spinus) - 12 cm. Petit                   
passereau rayé de noir dessous et au plumage               
vert-jaune. Il hiverne en bandes et se nourrit des                 
graines d'aulnes et de bouleaux. 

Le gîte  et le couvert…  

Comme Mr des Aulnes les piafs en hiver, pareils à                   
la cigale passant leur temps à chanter, se trouvent                 
forts dépourvus dès la bise venue. Alors pour leur                 
permettre de casser la graine et de les observer                 
mettez en place des mangeoires. 

Participez à une expérience avec Vigie Nature             
et faites avancer la science!  

COMMENT PARTICIPER?  

Transformez votre jardin, votre balcon ou votre             
terrasse en laboratoire scientifique en y installant             
deux mangeoires et en suivant en temps réel les                 
allées et venues des oiseaux qui viennent s’y               
nourrir ! 

Il n'est pas nécessaire de savoir déjà reconnaître               
les espèces : téléchargez l'application BirdLab,           
installez deux mangeoires chez vous et vous êtes               
prêt pour participer ! 

………………………………………………………….... 

Expérience en cours à l’école élémentaire Jean Egen               
à Lautenbach. 
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JANVIER 2021 
Mme  AMBIEHL Irma  79 ans le 24 
M.       BACHIR Mohamed  66 ans le 23 
M.       BACHMANN André  73 ans le 10 
M.       BARBEY Yvan  68 ans le 7 
M.       BAUER Yves  70 ans le 14 
Mme  BENTZINGER Bernadette  87 ans le 22 
Mme  BENTZINGER Geneviève  81 ans le 31 
M.       BERGER Fernand  88 ans le 12 
Mme  BRUDER Françoise  67 ans le 14 
M.       CIRE Thierry  65 ans le 9 
Mme  DROGER Denise  75 ans le 26 
Mme  EHRSAM Jeannine  67 ans le 21 
M.       FISCHER Henri  73 ans le 30 
Mme  FRUHAUF Lucienne  70 ans le 13 
Mme  FUCHS Anne  66 ans le 20 
Mme  FURSTENBERGER Alena  72 ans le 31 
Mme  GRODWOHL Liliane  71 ans le 15 
M.       HUSSER François  72 ans le 4 
Mme  JAEGLIN Huguette  66 ans le 26 
M.       KAUFLING Jean-Paul  65 ans le 20 
M.       KLEIN Henri  82 ans le 5 
Mme  KLENKLEN Monique  67 ans le 31 
Mme  LEY Christiane  80 ans le 27 
M.       MARANZANA Ernest  92 ans le 2 
Mme  METZENTHIN Geneviève  76 ans le 2 
M.       MULLER Claude  67 ans le 16 
Mme  MULLER Marie France  73 ans le 11 
Mme  NEFF Micheline  71 ans le 23 
M.       POURIN Serge  69 ans le 3 
M.       RIEHL Patrick  67 ans le 27 
M.       RITTER François  74 ans le 16 
M.       RITTER Jean-Claude  75 ans le 9 
M.       ROUVIERE André  67 ans le 14 
Mme  SALCH Anne  84 ans le 5 
M.       SCHERRER Jean-Armand  75 ans le 01 
M.       SCHNEIDER Michel  70 ans le 25 
Mme  SCHUPFER Christiane  77 ans le 11 
Mme  STOLLMEYER Odile  79 ans le 18 
Mme  VUILLERMOZ Catherine  91 ans le 17 
M.       WALDVOGEL Bernard  75 ans le 28 
Mme  WINGERT Marthe  79 ans le 18 

 
 

 
FEVRIER 2020 
Mme BATT Mariette  71 ans le 27 
Mme BERBACH Antoinette  84 ans le 17 
Mme BIHLER Christiane  83 ans le 20 
Mme CHARNEAUX Marie  79 ans le 4 
M.  CLERC Gérard  75 ans le 4 
Mme FISCHER Simone  69 ans le 17 
Mme FOECHTERLEN Elisabeth  85 ans le 16 
M.  FUCHS Gilbert  90 ans le 13 
Mme GALLIATH Martine  71 ans le 9 
Mme GARLET Marie-Rose  73 ans le 1er 
Mme GILOT Jocelyne  71 ans le 20 
M.  HAEGY Pierre  67 ans le 12 
Mme HIERHOLTZER Claudine  72 ans le 28   
M.  HOURLIER Jean Marie  72 ans le 4 
Mme HUEN Monique  89 ans le 17 
M.  KLEIN Daniel  73 ans le 24 
Mme KLEIN Jeanne  80 ans le 7 
Mme KLEIN Renée  71 ans le 20 
M.  KÖRPER Frédéric  65 ans le 9 
Mme LAMEY Jeannine  76 ans le 19 
Mme MULLER Danièle  69 ans le 20 
Mme MULLER Brigitte  68 ans le 26 
M.  NAAS Alain  67 ans le 12 
Mme POURIN Blanche  66 ans le 24 
Mme RITTER Patricia  65 ans le 7 
Mme SPIESSER Anne-Marie  80 ans le 26 
M.  STUART Walter  78 ans le 21 
M.  STUDER Jean-Luc  72 ans le 21 
M.  TSCHAENN Raymond  66 ans le 2 
Mme WALCH Geneviève  71 ans le 17 
Mme WALDVOGEL Simone  75 ans le 14 
M.  WERNER Patrick  66 ans le 27 
M.  ZITNIK Edouard  74 ans le 4 
 

MARS 2021 
M.  AMBIEHL Serge  81 ans le 12 
M.  BIRGLEN Edouard  79 ans le 17 
M.  HAEHNEL Rémi  73 ans le 27 
Mme HESTIN Josiane  68 ans le 19 
M.  KECH Raymond  70 ans le 5 
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M.  KLEIN Benoit  75 ans le 30 
Mme KLEIN Yolande  68 ans le 18 
Mme KRESOJA Dragica  68 ans le 25 
Mme MARCON Marie-Odile  75 ans le 31 
Mme MARTIG Marie Françoise  69 ans le 25 
Mme MEHR Brigitte  66 ans le 6 
Mme METZENTHIN Thierry  72 ans le 18 
M.  MINERY Michel  71 ans le 11 
Mme  PIAIA Marie-Thérèse  78 ans le 14 
Mme REGO DA COSTA Olivia  68 ans le 29 
M.  REMTSCHEK Etienne  77 ans le 22 
M.  RIETHMULLER Jean-Claude  85 ans le 15 
Mme RITTER Nicole  74 ans le 16 
M.  SCHAFFHAUSER J-Baptiste    71 ans le 30 
Mme SCHAFFHAUSER Odile  71 ans le 1er 
Mme SCHNEIDER Colette  67 ans le 28 
Mme STILL Laurence  65 ans le 10 
Mme STOLLMEYER Marie-Josée  75 ans le 6 
M.  SYREN Philippe  71 ans le 8 
Mme WALTER Marie-Thérèse  79 ans le 2 
Mme ZITNIK Sylvia  67 ans le 26 
 

AVRIL 2021 

M.  ABED Alain  70 ans le 19 
M.  BABULA Bernard  65 ans le 2 
Mme BACHMANN Odile  73 ans le 6 
M.  BIRGY Paul  89 ans le 4 
M.  BISCHOFF Philippe  65 ans le 15 
M.  DRENTEL Patrick  67 ans le 13 
Mme FABRO Anne  67 ans le 23 
M.  FABRO Lucien  67 ans le 26 
M.  FEIST Jean-Claude  73 ans le 29 
Mme FILALI Caterina  80 ans le 22 
M.  FISCHER Kurt  71 ans le 21 
Mme GAMA Agnès  75 ans le 3 
M.  GAREGNANI Gilbert  71 ans le 17 
M.  GRODWOHL François  72 ans le 21 
M.  GROELLY René  95 ans le 2 
Mme HAEHNEL Camilla  70 ans le 6 
M.  HANAUER Alexandre  73 ans le 26 
Mme HOLTZHEYER M-Madeleine    80 ans le 26 
Mme KECH Madeleine  83 ans le 15 
Mme KLEIN Marie-Thérèse  74 ans le 17 
Mme KNOBLOCH Michèle  75 ans le 26 
M.  KOHLER Kurt  79 ans le 6 

Mme KOLB Geneviève  81 ans le 25 
Mme MISSLIN Josiane  69 ans le 12 
Mme MUNSCH Madeleine  86 ans le 15 
M.  PIAIA Elio  70 ans le 8 
Mme RISACHER Christiane  73 ans le 27 
M.  RITTER Bernard  69 ans le 12 
Mme SCHAFFHAUSER M-Claire  67 ans le 5 
Mme SCHNEIDER Lucienne  96 ans le 6 
Mme SCROWSTON Janet  67 ans le 7 
M.  SPIESSER Gilbert  82 ans le 20 
M.  STOLLMEYER Paul  82 ans le 14 
Mme STUDER Monique  70 ans le 28  
M.  VONESCH Robert  81 ans le 21 
 

 

 
Le 15 mai 2020    Gabriel Ousmane NGASSA YOPA 
Fils de Gisèle Christiane NGASSA YOPA 
 
Le 29 septembre 2020    Nelson Etienne Nicolas 
WOLFF    Fils de Laurine Henriette WOLFF 
 
Le 9 novembre 2020    Charline Éloïne Charlie 
ESLINGER    Fille de Nathalie Fernande  
Véronique ESLINGER 
 

 
Le 15 novembre 2020    Marcel Joseph HUEBER 
Le 19 novembre 2020    Marcel Eugène FLORENTZ 
 

 
Le 7 novembre 2020   
Damiano PARLATI & Andréa Alexia IMPERIALE 
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Noces de Diamant (1961) 60 ans 
Mariés le 7 juillet 1961 
BENTZINGER Bernard & TRIPONEL Bernadette  
10 rue de la Vallée 
 
Mariés le 1er septembre 1961 
BENTZINGER René & VONESCH Geneviève 
14 rue Saint-Michel 
 
 
Noces d’Or (1971) 50 ans 
Mariés le 21 janvier 1971 
KRESOJA Dusan & STUPAR Dragica 
4 rue Saint-Jean 
 
Mariés le 3 avril 1971 
RITTER Etienne & MYOT Nicole  
3a rue des Pierres 
 
Mariés le 20 août 1971 
BENTZINGER Jean & MARCK Marie-Antoinette 
1 rue Principale 
 
 

 
 
Mme et M. Paolo ALI 
M. Jean POSAVEC 
M. Nicolas PATEZ 
Mme Christelle VONARB 
Mme et M. Thierry SIMON 
M. Jacques GUIDEMANN 
Mme Laura BODEIN 
Mme Lina HERRSCHER 
M. Steven LANG 
Mme Marie DUPRAT 

 
Janvier 2021, La vallée vue du Hilsen 
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RESTAURANT PIZZERIA IL SAN REMO 
Spécialités italiennes et alsaciennes. 
68, rue Principale - Lautenbach 
Tél : 03 89 74 91 19 
Ouvert tous les jours de 12h à 14h et de 18h à 23h 
 
OSCAR PIZZA 
Vendredi semaine paire - Collégiale - Lautenbach  
Vendredi semaine impaire - Mairie -           
Lautenbach-Zell 

S’HUMPALOCH - BRASSERIE ARTISANALE 
06 50 17 69 97 
Vente sur place de bière en bouteille et en fût 
21a rue de la Vallée / Schweighouse 
Ouvert du lundi au jeudi 
de 08h à 17h 
 
LA PANETIERE 
Boulangerie Pâtisserie Epicerie 
Jean-Marc FRITSCH  
4, route de Soultzmatt - Schweighouse  
Tél : 03 89 76 33 54  
ouvert de 7h à 12h du lundi au samedi 

PRODUITS LAITIERS SCHMITT 
Commerce ambulant 
Produits laitiers, œufs, fruits, légumes,         
charcuterie, viande, traiteur, épicerie. Le mardi           
matin dans le village 
Tél :03 89 51 07 56 

FERME BIO ST GANGOLF 
Viande de bœuf bio élevé dans le Florival et la                   
Vallée Noble. Jus de pomme 
Tel : 03 89 76 33 55 - Site : www.st-gangolf-bio.eu 

CHAMBRES D'HOTES LE LUXHOF 
RINGLER / PEYRELON 
44, rue Principale - Lautenbach 
Tél : 03 89 76 39 21 
Email : lauten@free.fr - Site : http://lauten.free.fr 

RIPAILLE DES CHAUMES 
Pain, viennoiserie, fruits, légumes, viande,         
charcuterie, produits laitiers, épicerie.... 
53, rue Principale - Lautenbach 

Tél : 03 89 74 05 18 
Ouvert du lundi au samedi de 7h à 12h15 et de 16h                       
à 19h15 - Dimanche de 8h à 12h 

BOIS DE CHAUFFAGE & SERVICES 
Guy SCHUELLER 
Vente et sciage de bois / Livraison à domicile 
11 rue de Soultzmatt - Schweighouse 
Tel : 03 89 76 37 12 ou 06 01 90 18 25 
Mail : guy.schueller@neuf.fr 

ÉCOLE DE PILOTAGE ET TRAVAUX AÉRIENS 
Michel GAY 
17, rue principale - Lautenbach 
Tél: 03 89 74 04 66 ou 06 22 67 33 58 

ETS REGO SARL 
Plâtrerie- Rénovations 
Cloisons tous genres 
86, rue principale - Lautenbach 
Tél: 03 89 74 43 42 ou 06 88 85 36 43 
06 86 41 36 34 

FRIGORISTE 
Christian MULLER 
Installations frigorifiques - Climatiseurs - Pompes à             
chaleur 
89c, rue principale - Lautenbach 
Tél : 06 76 51 74 36 
christian.muller0010@orange.fr 

GARAGE STATION SERVICE 
BERNARD 
60, rue Principale 
Lautenbach 
Tél : 03 89 38 31 50 
7h30 à 12h et 13h30 à 18h30,  Samedi 8h à 12h 

CORINNE PICHON 
Soins esthétiques à domicile 
Lautenbach 
Tél : 06 87 21 62 60 

COIFF&MOI 
Christine RUETSCH / Tél : 06 82 93 33 43 
Coiffure mixte à domicile sur rendez-vous 
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Lundi, mardi, jeudi, vendredi 9h à 18h 
Samedi 9h à 16h - Possibilité de rendez-vous en                 
soirée 

LES CRÉATION D'ÉMILIE 
Des créations pour vos envies 
Tél : 06 84 75 26 25 
emirallye@hotmail.fr 
http://les-creations-demilie.wifeo.com 

SOINS ESTHÉTIQUES 

TABAC-BAZAR-SOUVENIRS MAURER 
Chantal Maurer 
74, rue Principale - Lautenbach 
Tél : 03 89 76 32 20 
Horaires : 8h30 - 12h / 14h30 - 18h. Fermé le                     
mercredi et le samedi après-midi 
suzanne.maurer0669@orange.fr 
www.magasin-maurer-lautenbach.com 

CHAUD'HIER ET D'AUJOURD'HUI 
Alexandre BAUDRY et Angélina MEYERr 
Entretien et installation de système de chauffage 
89c rue principale - 68610 Lautenbach 
Tél : 03 89 28 19 43 - Port : 06 79 96 95 38  

CLIM DÉPANNAGE 
Jérémy GREINER 
Installation et dépannage de climatisation et           
pompe à chaleur et travaux d'électricité générale. 
Tél: 06.49.45.38.14 
climdepannage@gmail.com  

MUM'S multiservices 
Aide à domicile assurant ménage, repassage,           
garde d'enfants, devoirs, courses. 
Tél: 06.64.49.51.00 
murieklein22@hotmail.fr 

CREANAT-WAGNER 
Nathalie WAGNER 
Fabrication artisanale de bijoux fantaisie.         
Fabrication de sujets de table pour anniversaire,             
mariage, baptême. Portes ouvertes tous les jours             
de 14h à 18h. 

39, rue Haute - Lautenbach 
Tél : 06 75 51 65 47 / Voir page Facebook 

AUBERGE DE JEUNESSE LA DYNAMO 
Ouverte tous les WE toute l'année du samedi 15h                 
au dimanche 15h et pendant les vacances scolaires               
(zone Strasbourg). L'auberge de jeunesse Dynamo           
est accessible à pied depuis le parking du col du                   
Boenlesgrab ou celui du Petit Ballon.  
Réservation : 
dynamolaschellimatt@yahoo.fr  
ou téléphone 07 68 25 53 96. 
Site : http://www.ajdynamo.fr 
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| JANVIER 2021 

 
18h à 20h | lautenbach 

Marché dEn-vies 
 

 
16h30 à 19h30 | Lautenbach 

Don du sang 
…………………… 

| FÉVRIER 2021  

 

 
9h30h à 11h30  | lautenbach 

L’Atelier : réunion ouverte 
salle du cloître 
 

 
10h à 12h | lautenbach 

La mairie en tournée / 
secteur rue principale 

 
18h à 20h | Lautenbach 

Marché d’En-vies 

 
10h00 | Guebwiller - Pays d’art et 
d’histoire: 

Visite guidée: “La famille de 

Turckheim à Guebwiller”  
…………………………… 

| MARS 2021 

 

20h | Filature de Mulhouse 

Spectacle : Réveille toi ! FIQ/ 
Filature nomade 

 
18h à 20h | Lautenbach 

Marché d’En-vies 
……………………………… 

|AVRIL 2021 

 
Journées |Guebwiller  

Journées européennes des 
métiers d’art pôle culturel de 
la Neuenbourg 
 

 
20 h | Lautenbach 

Spectacle : Les possédés 
d'Illfurth / Filature nomade 

 
18h à 20h | Lautenbach 

Marché d’En-vies 
 

 
10h à 12h | Schweighouse 

La mairie en tournée / 
secteur rue des pins, Saint 
Gangolphe 
…………………………… 
La tenue et l'organisation des 
manifestations et des 
événements sont liées à la 
situation sanitaire.  
 

Mairie de Lautenbach 
49, rue Principale 68610 LAUTENBACH 

Tel 03 89 76 32 02 | Fax 03 89 74 05 81 | commune@lautenbach.fr 


